
Протокол общественных слушаний в форме открытого собрания 

по теме: ««Раздел охраны окружающей среды к «Плану горных работ 

месторождения Косколь-1», Проект нормативов допустимых выбросов (НДВ), 

Программа управления отходами, Программа производственного экологического 

контроля, План мероприятий по охране окружающей среды». 

 

1. Наименование местного исполнительного органа административно-

территориальной единицы (областей, городов республиканского значения, столицы, 

районов, городов областного и районного значения) или аппарата акима 

соответствующей административно-территориальной единицы (сел, поселков, 

сельских округов), на территории которого осуществляется деятельность, или на 

территорию которого будет оказано влияние: 

ГУ «Аппарат акима сельского округа Темирбека Жургенова Айтекебийского района 

Актюбинской области» 

2. Предмет общественных слушаний:  

««Раздел охраны окружающей среды к «Плану горных работ месторождения Косколь-1», 

Проект нормативов допустимых выбросов (НДВ), Программа управления отходами, 

Программа производственного экологического контроля, План мероприятий по охране 

окружающей среды». 

3. Наименование уполномоченного органа в области охраны окружающей среды и 

местного исполнительного органа (областей, городов республиканского значения, 

столицы, районов, городов областного и районного значения) или аппарата акима 

соответствующей административно-территориальной единицы (сел, поселков, 

сельских округов), в адрес которого направлены документы, выносимые на 

общественные слушания. 

Управление природных ресурсов и регулирования природопользования Актюбинской 

области.  

РГП на ПХВ «Информационно-аналитический центр охраны окружающей среды». 

4. Местонахождение намечаемой деятельности: 

Участок работ расположен в Айтекебийском районе Актюбинской области, в районе 

золоторудного месторождения Косколь-1.  

5. Наименование всех административно-территориальных единиц, затронутых 

возможным воздействием намечаемой деятельности: 

Актюбинская область, Айтекебийский район, Комсомольский с.о., с.Комсомольское, 

6. Реквизиты и контактные данные инициатора намечаемой деятельности: 

ЧК «West Gold Mining Limited», Юридический адрес: город Астана, ул. Достык 13/179кв, 

БИН: 190140900097, Тел: 8-717-257-6982 

7. Реквизиты и контактные данные составителей отчетов о возможных 

воздействиях, или внешних привлеченных экспертов по подготовке отчетов по 

стратегической экологической оценке, или разработчиков документации объектов 

государственной экологической экспертизы. 

TOO «E.A. Group Kazakhstan», Республика Казахстан, Актюбинская область, г.Актобе, ул. 

О.Кошевого, №113, 50. БИН: 190540023876. Тел: +7 705 478 00 43. 



8. Дата, время, место проведения общественных слушаний (дата(-ы) и время 

открытого собрания общественных слушаний): 

Начало ОС: 18 июня 2025  в 11.00 часов, по адресу: Актюбинская область, Айтекебийский 

район, Комсомольский с.о., с.Комсомольское, ул.Т.Жургенева 67, Дом культуры 

Целинник. 

Начало регистрации: 18 июня 2025  в 10.00 часов. 

Окончания ОС: 18 июня 2025  в 12.58 часов 

Также заинтересованная общественность подключалась в режиме онлайн, посредством 

видеоконференцсвязи на платформе Zoom. Ссылка: 

https://us04web.zoom.us/j/9318401523?pwd=UE04RlBKcFRiSlhWSE5UQ2xDOFZUUT09 

Идентификатор конференции: 931 840 1523 Код доступа: 7wrUKе 

 

9. Копия письма-запроса от Инициатора и копия письма-ответа местных 

исполнительных органов административно-территориальных единиц (областей, 

городов республиканского значения, столицы), о согласовании условий проведения 

общественных слушаний прилагается к настоящему протоколу общественных 

слушаний.  

Приложение 1 к протоколу общественных слушаний 

 

10. Регистрационный лист участников общественных слушаний прилагается к 

настоящему протоколу общественных слушаний. 

Приложение 2 к протоколу общественных слушаний 

 

11. Информация о проведении общественных слушаний распространена на 

казахском и русском языках следующими способами: 

1) на сайте «Национальный банк данных о состоянии окружающей среды и природных 

ресурсов»: www.ndbecology.gov.kz , раздел «Общественные слушания» 25300815001, 

регистрации; 

2) на официальном интернет-ресурсе местного исполнительного органа (областей, 

городов республиканского значения, столицы) или официальном интернет-ресурсе 

государственного органа-разработчика: https://www.gov.kz/memleket/entities/aktobe-zher-

paidalanuy?lang=ru  

3) в средствах массовой информации, в том числе, не менее чем в одной газете, и 

посредством не менее чем одного теле- или радиоканала, распространяемых на 

территории соответствующих административно-территориальных единиц (областей, 

городов республиканского значения, столицы), полностью или частично расположенных в 

пределах затрагиваемой территории, не позднее чем за двадцать рабочих дней до даты 

начала проведения общественных слушаний: 

Газета «Жаңалық жаршысы» №21(2384) от 14 мая  2025 года. Приложение 3. 

Эфирная справка о размещении объявления №50/1-2025 от 14 мая 2025 г. на «Radio NS» в 

г.Актобе (103,8 FM). Приложение 4.  

4) в местах, доступных для заинтересованной общественности на территории 

соответствующих административно-территориальных единиц (областей, городов 

https://us04web.zoom.us/j/9318401523?pwd=UE04RlBKcFRiSlhWSE5UQ2xDOFZUUT09
http://www.ndbecology.gov.kz/
https://www.gov.kz/memleket/entities/aktobe-zher-paidalanuy?lang=ru
https://www.gov.kz/memleket/entities/aktobe-zher-paidalanuy?lang=ru


республиканского значения, столицы, районов, городов областного и районного значения, 

сел, поселков, сельских округов), в количестве 11 объявлений по адресам: Доска 

объявления Акимат Айтекебийского района Актюбинская область, Айтекебийский район, 

село Темирбек Жургенов , улица Т.Жургенова № 62 

12. Решения участников общественных слушаний: 

Председателем является – Абилов С. К. – Аким ГУ «Аппарат акима сельского округа 

Темирбека Жургенова Айтекебийского района Актюбинской области». 

о выборе секретаря.  

Секретарем общественных слушаний назначается –  Эколог TOO «E.A. Group Kazakhstan» 

- Серебаев Б. А.  

Количество участников общественных слушаний «за» -40 человек, «против» - 0 человек, 

«воздержались» -0 человек 

 

об утверждении регламента.  

Рассмотрение материалов проекта в форме доклада. Предлагаемый регламент - 10 мин. 

Вопросы-ответы. Все желающие могут задавать вопросы докладчику и высказать своё 

мнение по проекту. Предлагаемый регламент - 10 мин. 

Подведение итогов и закрытие общественных слушаний. Предлагаемый регламент - 5 

мин. 

Количество участников общественных слушаний «за» - 40 человек, «против» - 0 человек, 

«воздержались» - 0 человек 

 

13. Сведения о всех заслушанных докладах: 

Эколог TOO «E.A. Group Kazakhstan» - Ембергенов А. А.,  доклад и презентация по 

материалам  ««Раздел охраны окружающей среды к «Плану горных работ месторождения 

Косколь-1», Проект нормативов допустимых выбросов (НДВ), Программа управления 

отходами, Программа производственного экологического контроля, План мероприятий по 

охране окружающей среды». Количество слайдов презентации 23 страниц. Тексты 

докладов по документам, выносимым на общественные слушания, прилагаются к 

настоящему протоколу общественных слушаний. Приложение 6. 

14. Сводная таблица, которая является неотъемлемой частью протокола 

общественных слушаний, и содержит все замечания и предложения 

заинтересованных государственных органов и общественности, представленные в 

письменной форме в соответствии с пунктом 18 настоящих Правил или озвученные 

в ходе проведения общественных слушаний; ответы и комментарии Инициатора по 

каждому замечанию и предложению. Замечания и предложения, явно не имеющие 

связи с предметом общественных слушаний, вносятся в таблицу с отметкой «не 

имеют отношения к предмету общественных слушаний». 

 

 

 

 



 

Сводная таблица замечаний и предложений, полученных до и во время проведения 

общественных слушаний 

№ 

пп 

 

 

 

Замечания и предложения участников 

(фамилия, имя и отчество (при наличии) 

участника, должность, наименование 

представляемой организации) 

Ответы на замечания и предложен 

ия (фамилия, имя и отчество (при 

наличии) отвечающего, должность, 

наименование представляемой 

организации) 

Примечание 

(снятое замечание 

или предложение, 

«не имеетт 

отношения к 

предмету 

общественных 

слушаний») 

1 

Куанышбаев М.Т. - Т.Жүргенов 

ауылының тұрғыны:  Өзен жақын 

жерде орналасқан  екен, сонда оның суы 

тартылып кету қаупі жоқ па? 

Гидрогеолог ТОО «Акпан» 

Алимханулы Нурлан: Ол өзен – 

біз айтатын "четвертичный 

породы" қабатында орналасқан, 

яғни су құм мен саз арқылы 

келетін қабаттардан тұрады. 

Өзеннің өзінің арнайы қорғалатын 

аймағы (водоохраная зона) бар, ол 

500 метрге дейін созылады, сол 

аумаққа кіруге болмайды. 

Четвертичный породы дегеніміз – 

бұл құм, саз, сазбалшық, 

қиыршық тас, лай сияқты жердің 

беткі қабаттарында кездесетін 

жұмсақ жыныстар. Олар негізінен 

өзен, көл, жел және мұздықтар 

әсерінен жиналып қалыптасқан. 

Карьер мен өзеннің арасында 20-30 

метрлік табиғи кедергі бар. Бұл 

қабат – горизонтальді орналасқан су 

ұстау торабы (узел). Оның астында 

мезозой дәуіріне жататын қабат 

орналасқан. Бұл қабатта шамамен 

40-50 метр қалыңдықтағы саз 

жынысы бар. Сондықтан жер асты 

сулары мен карьер суларының 

араласуы немесе бір-біріне әсер 

етуі мүмкін емес. 

Ескерту алынды. 

2 

Куздеуов А.– житель с. Т.Жургенов:  

2.1. Еще раз, пожалуйста, озвучьте 

расстояние в метрах между скважиной 

технической воды и нашим 

водозабором, сколько 

метров между ними? 

Рахимов Дармен Ербулатович 

Зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

2.1. Расстояние на 4-й    

скважины — 7,70 км. 

 

Замечание снято.   

2.2. Какой размер имеет разлом, 

который его изолирует? 

На каком расстоянии можно безопасно 

проводить взрывные работы, чтобы 

исключить риск смешивания 

технической и питьевой воды? 

 

2.2. Рахимов Дармен 

Ербулатович, зам. директора ЧК 

«WestGoldMiningLimited»: 

Сакольский разлом (показывает на 

слайде), если не ошибаюсь, его 

длина составляет 45 км. 

 

Замечание снято.   



2.3. На каком расстоянии можно 

безопасно проводить взрывные работы, 

чтобы исключить риск смешивания 

технической и питьевой воды? 

 

2.3. Гидрогеолог ТОО «Акпан» 

Алимханулы Нурлан: «Вот все 

зоны санитарной охраны 

(показывает на слайде), указанные 

для нашего водозабора. В 

настоящий момент функционируют 

две скважины. По второй 

эксплуатационной  

скважине радиус зоны влияния 

составляет 2633 метра, 

протяжённость с востока на запад. 

В пределах этой зоны 

категорически не допускается 

размещение каких-либо 

сооружений, особенно карьеров.   

Второй пояс санитарной охраны 

имеет радиус 233 метра — в этой 

зоне запрещено размещение любых 

очистных сооружений, включая 

септики. А непосредственно вокруг 

скважины предусмотрена зона 

радиусом 50 метров.   

Если в будущем на восточной 

стороне вашего посёлка будут 

размещаться карьеры, при 

проектировании и разработке 

обязательно должен быть 

предоставлен подробный анализ 

взрывных работ, включая оценку их 

влияния на окружающую 

среду и водозабор». 

Замечание снято.   

3 

3.1. Ажигалиев А. – Т.Жүргенов 

ауылының тұрғыны:   

Айыру үшін химикаттар мен басқа да 

қоспалар қолданылады. Болашақта 

выгребная яма салынбақ. Алайда бұған 

дейінгі талқылау кезінде оның тереңдігі, 

ені мен ұзындығы көрсетілмеген. Бұл 

келешекте қалай жүзеге аспақ? 

Қолданыстағы СНиП нормалары 

бойынша кез келген химикат сақталатын 

орын бетонмен қапталуы тиіс және иіс 

пен сұйықтықтың топыраққа сіңуіне жол 

берілмеуі керек. Жобаны қарап шықтым, 

көңілім толмады. Бұл болашаққа 

бағытталған жоба болғандықтан, жұмыс 

басталмас бұрын бізге бүкіл жобалық 

құжатты көрсету керек. 

Жер жеткілікті, қойманы үлкен етіп 

салсын. Бірақ ол жер асты суларына 

(грунтовым водам) жетпеуі тиіс. Ащы су 

мен тұщы судың арасында нақты шекара 

белгілеу қажет. Сол шекараны ащы су 

жағына қарай жақындатуға болмай ма? 

3.1 Рахимов Дармен Ербулатович, 

ЧК "WestGoldMiningLimited" 

директорының орынбасары: 

«Қазіргі уақытта жоба дайындалып 

жатыр. Екіншіден, ол жоба міндетті 

түрде Астанадағы мемлекеттік 

сараптамадан өтеді. Мемлекеттік 

сараптамадан өткеннен кейін біз осы 

жерге келіп, толық таныстырамыз. 

Сіз дұрыс айтасыз — құрылыс 

саласының маманысыз, сондықтан 

оның конструкциясы қандай, 

қаншалықты беріктігі бар, көтере ала 

ма, жоқ па — бәрі ескеріледі. 

Ұзындығы — 520 м, ені — 580 м, 

тереңдігі — 8 м, көлемі — 2 250 000 

м³. Сіз бетонмен жабылу керек 

дейсіз, алайда қазіргі таңда ондай 

тәсіл сирек қолданылады. Қазір жаңа 

технология бойынша арнайы пленка 

төселеді. Бұл материал жерге лас 

судың сіңіп кетпеуіне 100% кепілдік 

береді. Бұл жүйе арнайы бақылау 

Ескерту алынды. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

скважиналары арқылы 

қадағаланады. Судың қозғалысы 

құбырлар арқылы бақыланып, 

зертханалық тексерістер жүргізіледі. 

Презентация — тек сіздерге түсінікті 

болу үшін әзірленген. Ал нақты 

жоба құжатында барлық мәлімет 

толық жазылған. Ол құжаттар 

бірнеше күн бойы мемлекеттік 

сараптама комиссиясында қаралып, 

қорытындысы шығарылады. Ал енді 

сіз айтқандай, орнын ауыстыруға 

бола ма дегенге келсек — барлық 

элементтер санитарлық қорғау 

аймағын ескере отырып есептеліп, 

орналасқан. Қасында карьер, разбор 

құсты, СЭС сияқты нысандар бар — 

барлығы ережеге сай 

орналастырылған. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ескерту алынды 

3.2.  Сіздерде озеленение болуы керек. 

Ол қалай болмақ? 

3.2. Рахимов Дармен Ербулатович, 

ЧК "WestGoldMiningLimited" 

директорының орынбасары: 

Көгалдандыру міндетті түрде 

жүргізіледі. Үйімізді қалай 

көркейтсек, фабрикамызды да 

солай жасаймыз. Ағаш егіледі — 

бұдан біз ешқашан бас тартпаймыз. 

4 

Сорокин– житель с. Т.Жургенов:  

Хочу предупредить, что ждёт нас после 

добычи. Карьер закончится, изъятие 

плодородного слоя... В общем, добыча 

золота не только не восстанавливается — 

не только из-за токсичности 

применяемых металлов, но и потому, что 

земля теряет благость, влагу и структуру. 

Распространённые методы, известные 

как «всасывающий глино» (или 

гидравлический способ), нарушают 

природный слой. Изменяемость места 

таким способом приводит к истощению, 

земля теряет свою естественную 

способность удерживать влагу и тепло. 

Рахимов Дармен Ербулатович, ЧК 

"WestGoldMiningLimited" 

директорының орынбасары: 

Предложение принято 

Предложения 

были сняты в 

ходе 

общественных 

слушаний. 
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Куанышбаев М.Т. – Т.Жүргенов 

ауылының тұрғыны: Карьердің 

жанында адамдар тұрады ғой, олардың 

жағдайы не болады? Ол маңайда мал 

бағып отырғандар да бар. Ауыл жақын 

жерде — бар болғаны 9 шақырым. Ертең 

ол жерде шаң көтерілетіні анық, ал шаң 

бізге де жетуі мүмкін. Өздеріңіз айтып 

отырсыздар, жарылыс кезінде шаң 800 

метрге дейін таралады екен. Егер жел 

болса, ол шаң тіпті ауылға жетуі 

ықтимал. Сонда не болады? Оның үстіне, 

жер астында бәрібір қандай да бір 

радиация болады ғой. 

Ембергеов Ануар - Эколог TOO 

«E.A. Group Kazakhstan»: Карьер 

толық қоршалады арнайы тормен, 

жарылыс жұмыстары жер астында 

өтеді, жер үстінде жарылыс 

болмайды. Жер үстінде тек діріл 

толқыны сезіледі және шаң 

көтеріледі. Шаңға қатысты айтарым, 

санитарлық қорғау аймағында шаң 

1000 метрге дейін таралуы мүмкін, 

одан артық емес. Сонымен қатар, 

шаң – химиялық зат емес. 

 

Рахимов Дармен Ербулатович, ЧК 

Ескерту алынды. 



«WestGoldMiningLimited» 

директорының орынбасары: 

Карьер орналасқан жер және 

фабрика салатын орын үшін 

әкімдіктен жер учаскесі алынды. Сол 

учаскенің шетінде, сіз айтып 

өткендей, карьер маңында үйлер мен 

мал қоралар бар. Экологиялық 

тұрғыдан зияны жоқ, өйткені ара 

қашықтық өте үлкен. Өзен мен 

үйлерге ешқандай зиян келмейді, 

себебі жарылыс жер бетінде 

болмайды. Жарылыс үш кезеңде 

өтеді: бірінші - жерді кеміріп 

алғаннан кейін үсті жұмсақ болады, 

екінші - тасқа жеткенде жарылыс 

шамамен 45-50 метрден басталады. 

Взрывная волна 400 метрге дейін 

таралады, сондықтан 400 метрге 

дейін карьерге ештеңе салмаймыз. 

Біздің фабрика карьерден 600-700 

метр қашықтықта орналасқан, 

сондықтан зиян жоқ. Шаңды арнайы 

техникамен басамыз — полевой 

машиналар су себеді, шанды басу 

үшін. Карьерге күніне 4 рет су сеуіп 

отырамыз. Біз жалғыз емеспіз, 

экология тексерілуде. Мал мен 

шаруашылықтар бар, бірақ карьерді 

тор қоршап алады, техника мен 

адамдар да оған кірмейді. 
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Маханбетов Ж. – Т.Жүргенов 

ауылының тұрғыны:  Біздің ауылға 

инвесторлар қажет, себебі жастардың 

бәрі жұмыссыз отыр. Завод салу 

жоспарланып жатыр екен. "Бізді 

қабылдай мекен:?!"- деген, жастарды 

көрдім. Сондықтан жалпы өсімдіктерге, 

жан-жануарларға және адамдарға зиян 

тигізбейтін технологияларды қолдана 

отырып, біздің ауылға тағы инвесторлар 

керек, тағы заводтар ашылуы қажет. Елге 

және жерге пайда тигізетін болса, неге 

біз оған түсіністікпен қарап, қарсылық 

білдіруіміз керек? Мен осындай 

пікірдемін. Қолдау көрсетейік, бізге 

демеушілер жетіспейді. Компания 

басшылығына айтарым — жастарға 

жұмыс қажет. Егер ешқандай зиянсыз 

технологиялар қолданылып өндірілсе, 

мен жеке өз басым толық қолдаймын. 

Рұқсат беру керек, өйткені бұл 

өте қажет нәрсе. 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

ЧК «WestGoldMiningLimited» 

директорының орынбасары: 

Рахмет пікіріңізге 

Ұсынысыныз кабылданды 

Ұсыныстар 

қоғамдық 

тыңдаулар 

барысында 

алынып тасталды. 
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Жалмуратов Орынбай – Т.Жүргенов 

ауылының тұрғыны:   

Осы жиналысқа үшінші рет қатысып 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

ЧК «WestGoldMiningLimited» 

директорының орынбасары: 

Ұсыныстар 

қоғамдық 

тыңдаулар 



отырмын. Өзім мал шаруашылығымен 

айналысамын. Мал бағудың өз ережесі 

бар. Экология мәселесін арнайы 

мамандар қарап, бағасын берсін. 

Хромтаудың бер жағында да бәрін қазып 

жатыр. Қазіргі малды біз қарамаймыз. 

Мен Комсомолдың ортасында мал бағып 

жүргенімде, талай нәрсені көзіммен 

көрдім. Біздің ауылда заң бар, ал басқа 

жерлерде неге сақталмайтынын 

түсінбеймін. Жерөрде көршімнің 

бақташысы айтты: Малдарды сынып 

жаткан складтар бар сонда камайды деп. 

Мал шаруашылығын сылтау етіп айту 

дұрыс емес. Экология мен су мәселесіне 

мұқият қарау керек, бірақ ол салаға мен 

араласа алмаймын. Дегенмен, ауылға 

тағы да инвестор керек деп есептеймін. 

Рахмет пікіріңізге 

Ұсынысыныз кабылданды 

барысында 

алынып тасталды. 
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Куздецов А.– Т.Жүргенов ауылының 

тұрғыны:  Бұл кісілердің жиналыстары 

болып жатыр. Лицензия алу керек, 

рұқсат алу керек, содан кейін ғана 

жұмысын бастайды. Сіздерден өтінішім 

— жұмыс істегісі келетін жігіттер келіп 

жатыр. Олардың бәрінің отбасы бар, 

жұмыс істесін. Оларды жұмысқа алса, 

одан басқа не керек? Ашсын, істесін. 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

ЧК «WestGoldMiningLimited» 

директорының орынбасары: 

Рахмет пікіріңізге 

Ұсынысыныз кабылданды 

Ұсыныстар 

қоғамдық 

тыңдаулар 

барысында 

алынып тасталды. 
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Абдраев Е. – Т.Жүргенов ауылының 

тұрғыны: Барлығын дұрыс айтасыз, 

бірақ бірінші кезекте елді ойлау керек. 

Бұл жеке компанияның ұсынысы ғана 

емес, бұл – Тоқаевтың тапсырмасы мен 

бағдарламасы, елге инвестиция тарту 

үшін. Мирас, сен шаң туралы айтасын, 

мен саған  қасыңа келіп, қай жерлерде 

шаң бар екенін көрсетейін. Сондықтан 

жігіттер осы жерде жұмыс істесін. 

Нұрлан, Игорь, Мирас, мен сіздерді 

сыйлаймын. Мен журналист ретінде 

бірге қарап, зиянды жағдай болса, 

жігіттер мен сіздерді қолдаймын деп 

айтамын. Сондықтан ортақ іске 

жұмылайық, бірікейік. 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

ЧК «WestGoldMiningLimited» 

директорының орынбасары: 

Рахмет пікіріңізге 

Ұсынысыныз кабылданды 

Ұсыныстар 

қоғамдық 

тыңдаулар 

барысында 

алынып тасталды. 
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10.1. Турганбаев И. – житель с. 

Т.Жургенов:  Инвестиция ауылымызга 

керек. Бірақ бірінші экологияны 

ойлайык, урпактарымызды ойлайык. 

Бұлар инвестор ретинде айтуга болады. 

Бул 2 ши слушанияго. В первом 

слушании мы просили полностью 

пройтись по разделу охраны 

окружающей среды, предоставить всю 

документацию и экономическое 

обоснование. Но вы нам представили 

только раздел охраны окружающей 

среды. Почему? Полный проект с 

10.1. Серебаев Б. А. - Эколог TOO 

«E.A. Group Kazakhstan»: 

Касательно Замечание по раздерлу 

РООС мы принимаем, внесем в 

протокол общ слущ.  

Косательно отчет о овос мы не 

принимаем.  Так как предметом в 

данный общ слущ не является 

проект отчет о овос.  По Отчету об 

ОВОС прошли ОС в 2023 году, 

соответсенно проект также прошел 

экологическую экспертизу в 

Министерство экологий и полученно 

Предложения 

были сняты в 

ходе 

общественных 

слушаний. 



экономическим обоснованием нужен. 

Сейчас я вам зачитаю: все 

экономические обоснования проекта, 

расчёты, использование воды, 

применяемые технологии и так далее. По 

этому разделу наш эколог выявил 20 

вопросов и замечаний. Прошу 

председателя внести их в протокол. 

 

заключение  если есть вопросы мы 

можем ответь в частном в порядке. 

Касательно раздел охраны окр среды  

«предоставлено не в полном объеме» 

мы предоставляем документацию 

согласно требования правил ОС 

приказ 286  где расписанно все по 

порядку,  мы ОС опубликовываем за 

30 календарных дней для 

ознокоммления и предоставления 

замечаний к проекту а также статьи 

122 ЭК где расписанны требования 

предоставоения документации на 

единный экологический портал для 

получения экологического 

разрешения на воздейсвия. 

Касательно допольнительных 

даннных и возникновения вопросов 

по предсавленной документации вы 

можете позванить либо письменно 

запросить по контакным данным 

предсавленными на портале с 

момента опубликования на сайте. 

По поводу переноса ОС речи быть 

не может. Общественные слушания 

открытыт по председательством 

МИО и обществености и будут 

закрыты. 

 

 

10.2. Второй вопрос: у ЧК 

"WestGoldMiningLimited" по общему 

слушанию раздела охраны окружающей 

среды есть 42 замечания. Это те, что 

были на слушании и подготовке. Прошу 

также внести это в протокол. Было 

подано ходатайство для ознакомления с 

материалами ЧК "WestGoldMining 

Limited", но вы дали только один раздел. 

Вы обязаны предоставить полный 

проект, иначе общий котёл не будет 

принят. Даже из этого одного раздела – 

20 замечаний. Если будем проверять весь 

проект – неизвестно, сколько ещё будет 

замечаний. Если будут вкладываться 

инвестиции, то необходимо соблюдать 

экологические требования. Мы делали 

вам запрос? Где ваши полные 

документы? 

10.2. Серебаев Б. А. - Эколог TOO 

«E.A. Group Kazakhstan»: У вас 

было 30 календарных дней, мы 

приезжали в марте и мае, но лично 

нам запрос никто не направлял. 

Вероятно, вы подавали его в 

государственные органы? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Предложения 

были сняты в 

ходе 

общественных 

слушаний. 



 

10.3. Турганбаев И. – житель с. 

Т.Жургенов:    

(Ответ на вопрос 10.2) – да.  

10.3. Рахимов Дармен 

Ербулатович, зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": Вы 

переживаете за поселок — мы тоже. 

Мы — свои, казахи, и нам не всё 

равно. Этот проект не делается 

просто так, в него за шесть лет 

вложены огромные деньги.  

Вы уже приходили к нам раньше, мы 

всегда открыты для диалога, всегда 

на связи, всегда можно дозвониться. 

Представители экологической 

компании дали исчерпывающие 

ответы на ваши вопросы. Мы 

тщательно всё анализируем и готовы 

отвечать на любые замечания в тот 

же день, даже сразу по звонку. Если, 

например, есть механические 

ошибки в расчетах — мы это 

признаем и исправим, это 

нормально.   

Что касается протокола — мы его 

принимаем и проведем 

юридическую экспертизу, чтобы 

понять, что обязаны предоставить по 

закону, а что нет. Это частные 

инвестиции, есть банк и интересы, 

но мы предоставим всю 

необходимую информацию и 

расскажем о проекте.   

По вопросу хвостохранилища — 

время покажет, мы открыты и 

готовы к диалогу. Правильно будет 

действовать совместно. 

 

Предложения 

были сняты в 

ходе 

общественных 

слушаний 
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11.1. Алтаев А. – житель с. 

Т.Жургенов:  Люди не несут 

ответственность. Если случится 

истощение природных ресурсов, воды и 

т.д., предусмотрена ли уголовная 

ответственность? Если воды не станет, 

что мы будем делать? И к тому же, в 

каком году были 

предоставлены эти данные? 

 

11.1. Гидрогеолог ТОО «Акпан» 

Алимханулы Нурлан: Я уже 

говорил, была переоценка. Если у 

вас есть такой интерес, вы можете 

лично обратиться в ЗапказНедра — 

там можно написать письмо на сайт 

и запросить отчёт. Как 

заинтересованное лицо, вы вправе 

это сделать. Верить моим словам — 

это ваше дело. Что касается 

«предусмотрена ли уголовная 

ответственность?» — меня сюда 

приглашали местные жители, у меня 

здесь нет никаких личных 

интересов. ЧК 

«WestGoldMiningLimited» не платит 

Предложения 

были сняты в 

ходе 

общественных 

слушаний. 



деньги за работу. 

11.2. Главный вопрос в том, что говорят 

— главный инвестор не вы, а китайцы. 

Это уже выходит на политический 

уровень, и именно это меня смущает. 

11.2. Рахимов Дармен 

Ербулатович Зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited":   нет  

Не относится к 

предмету ОС 
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Таласбаев С. Когамдык кенес 

мушеси - Т.Жүргенов ауылының 

тұрғыны:  : 

Құрметті ауылдастар бугін міне инвестор 

келіп жатыр дид акшасымен біріншіден 

экологиялык жағдай бойынша эколог 

маман келіп отыр, бәрін түсіндірді 

екіншіден ауыз су айтылды, ол бойынша 

Акпаннан келіп отыр біздін облыста 

Акпаннан баска су жайлы білетін бар ма 

осы жерде? Енді айтып отырғо ауыз суға 

зиян келтірілмейді деп жанағы ағамыз 

сұрак койғанда жауап берді 

госэкспертиза өтеді деп енді біз айтамыз 

казактын жері бай букіл таблица 

Менделеева бар деп осылай кедергі 

жасай берсек рахатын кашан көреміз? 

Хромтауын да өліп жаткан жок, как 

ортасында отырып, мына жігіттерді 

колдау керек, мысалы алтынды өндеп 

промышленный район болатын 

шығармыз енді келіп тусіндіріп жатыр 

бір емес екі емес тағыда отложить ет дид 

ендғ осылай он жыл жүре ме? алдында 

мамандар келді халык осылай келіп 

тыңдамаймыз деп барі кетіп калды 

арамызда бір геолог жок я эколог жок 

бірак айтеуір баріміз білгішпіз келіп 

тусіндіріп жатыр ана шаннын көтерілуі 

осындай метрге дейн сакталад деп жатыр 

шегірткеден корыксан егін екпе дид 

осылай кедергі бола беретін болса бұл 

жердін рахатын калай көретініміз 

білмейм  

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": Рахмет 

пікіріңізге 

Ескерту алынды. 
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Ергабылов Заурбек. – Т.Жүргенов 

ауылының тұрғыны:  :    

Құрметті ауылдастар, ең бірінші 

мынау отырыста болмайтын еді төрт 

ай бойы айкай шуда болмайтын еді ең 

бірінші осы маселені көтерген мен, 

ешкім білген жок, наурыз айында 

келгенде мен жалғыз білгенмін тек, 

бұлар 3 жыл бұрын геологоразведка 

откізгенде мен біздін акім Саламатпен 

бардым, мыналар не істеп жатыр, 

біздін жерімізге кандай немен келіп 

жатыр, сол кезде ешкім болған жок, 

сол үш жылда ауылдан біреуі де 

барған жок ана жерге, ешкімнін 

шаруасы болган жок, Саламатпен екі 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

Рахмет пікіріңізге 

Ұсынысыныз кабылданды 

Ескерту алынды. 

 



үш рет бардык, адейі ана 

скважиналарды карадык, кандай 

жұмыс откізіп жатыр, мына Ерландар 

болған шыгар касымызда жүрген, 

жиналыс болатынын естігеннен кейн 

Дарменге звондадым, айттым, сендер 

28 не жиналыс откізейін деп 

жатырсындар кұжаттар кайда біз 

маман емеспіз бір күнде осылай келіп 

жарты сағаттын ішінде біз түсінетін, 

кұжаттарды жіберді оны түсінген 

жокпыз, мен бірден кауымдастык 

кенесін жинадым, бірден халык 

арасына чат аштым, сол жерге мен 

үндеу жібердім, осылай осылай 

ауылымызға компания келіп жатыр 

деп, бірінші жиналыстан кейн маган 

көбісі ренжіді, ауыл азаматтары, сен 

карсы болдын деп, себебі сол кезде 

солай токтату керек болды, себебі 

бізде толык түсінік болған жок, біз 

маман емеспіз, мысалы мал жөнінде 

айтса айтып береміз, бидай жөнінде 

айтса айтып береміз, ал мынандай 

промышленностьпен біз айналыскан 

жокпыз. Содан кейін біздін белсенді 

азаматтар біздін мүшелеріміз кол 

жинай бастадык, себебі біз корыктык, 

осындай деген бізбен келіспей ана 

жактан өздері өткізіп жіберіеди деп 

600 ден астам кол жиналды одан кейн 

ауыл акими бар ЖКХ бар жер 

катынастары бар кездесип озимиз 

отырдык тусинейк деп біринши 

онымен сосын косымша деген 

независимый юрист эколог костык 

сол бойынша Имангазы Нурландар 

Базаркул ат салысып кол жинап 

халыкка түсіндіріп солардын 

корытынды бойынша Е Отинишке 

жибердик он мемлекеттик мекемеге 

аппарат акимадан бастап экология бар 

природооранный прокуратура бар 

барине тиісті органдарга жибердик 

баринен деген жауап келди ешкандай 

деген зан бузушылык жок деген казир 

кейбіреуи маган айтад сен сол кезде 

осылай осылай болды казир мынандй 

болды деп арине меним ойым озгерди 

мен тусине бастадым одан кейн тағы 

кездесип тех совет жинадык 

апрельдын басында аудандык 

когамдык кенесин жинадык аудан 

акими катысты мен жеке озим катты 

катты сойлеп отырдым коздер отыр 

содан кейн пикиримиз бірдей болды 



шынымен керек нарсе екенин бір 

азамат келип маган айтады сен 

агитация жургиздін дурыс бари деди 

ауылымызга алыкка неше жыл бойы 

жан ашип журсин біракта біз 

дамымаимыз ба деди омир бойы мал 

багамыз ба омир бойы бидай егип 

жүреміз ба деп одан кейн корытынды 

бари келгеннен кейн педсовет те осы 

жигиттер бари катысты ауданнын 

курметти азматтары Виталий 

Викторович пен Орынбай ага катысты 

Акжол катысты Акпаннан мана 

катысты мына жигит сол кезде 

біринши кордим бул деген шики емес 

бұрыннан совет укиметинен келе 

жаткан мекеме казир осы біздін келип 

жаткан суды зерттеген осылар сол 

жерде бтз оган сурак койдык ауыз 

суымыз канша жетеди деп енді козм 

меним жетип откасын мен ешкандай 

карсы болып откан жокпын арине 

бакылаймыз сосын бүгін біздін 

тындау завод жөнінде емес Маке тек 

карьер жөнінде жана айтып 

отырмынго фабрика бойынша 

техсовет кезинде ол бойыншада 

түсіндіріп айтты біракта али 2-3 

тындау болады фабрика салынатын 

болса енді жана айтып жатсыз жасап 

жаткан демеушиликти жокка 

шыгарып отыр біздін кай азаматтар 

кешеги мысалы касипкерлер осы 

ауылдын біздер зардап шеккеде касы 

көмектести халыкка мине Орынбай 

агамыз рахмет алладан кайтсын ал 

булар жерди баста геологоразведкага 

алганда когамдык муше ретинде мен 

усыныс бердім сол кезде оздері айтты 

сіздер зардап шегіп откан екенсиндер 

біздін колымыздан келеди 100 кой 

болейк халыкка деп елдибайский 

порода асыл тұкымды кой 20 

отбасыга боліп бердик мине азамат 

отыр ат жарыс откизди осы 

мекемеден демеу сурады 1 миллион 

тенге боліп берди осы аулдын 

молдамен сойлескенде олда айтып 

отыр жигиттер оздери келип мешітте 

ремонт жасалып жатыр екен сыртын 

біз жасап берейк деп осындай 

ауданымызда кандай касипкерлер бар 

мысалы айтуга болад біреудін 

акшасын санауга болады есептеуге 

болады біракта мен Дарменмен 

байланыста отырм 20 жумысшы 



ауылдан істеп жатыр мен озим жеке 

акімімиз Саламатпен басына барып 

барлыгын аралап шыктык бұрынгы 

казган жерлерин коктемде журген 

езилген жолды Дарменге айтым ертен 

карьер бастаганда миндетти турде 

калпына келтириндер деп, сонда 

былтыргы казылган жерлерді 

рекультивация жасады казир заман 

озгерди он жыл бұрын болганда бтз 

бұлай жиналып ашык айта алмайтын 

едик казір заман өзгерді сол себептен 

мысалы тап мен осы жерден еш кай 

жакка кетпим алдағы уакытта бәрін 

бакылап отырамыз бұлар енді осында 

келип карьер казып акшасын салып 

миллиардап кұйса 2-3 жылдан кейн су 

маселесі тапшы болып жатса экология 

нашарлап көзіміз жетіп жатса сол 

кезде токтатуға барсак бұлардын 

өздері де ондайга не заинтересован 

акша кұйып содан кейін былык 

жасауға сол себепті мен айтып отырм 

осынын барлыгын зерттеп карағаннан 

кейін көзім жетті кейбіреуі мені ойбай 

сен былай айттын енді былай айтып 

отырсын деп арине козім жеткеннен 

кейн ойым өзгерді сол себепті 

ауылдастар енді осылай барлык 

коғамдык тындауларда жиналып 

отырамыз бұл тек басы себебі бұл 

айтып кетті президентимиздін 

саясаты ертен 5 июльде Карашатауда 

болайын деп жатыр осы жерден 30 

шакырым соган катысамыз айтпады 

демендер 2-3 жылдын ишинде жан 

жагымыз осында компанияларга 

толады ана киякыт деген жерді казып 

кетти кимнин шаруасы болды 

восточныйдын деген неше жыл бойы 

казып жатыр кімнін шаруасы бар 

жана Мирас айтып отыр шан шығады 

деп мына туып оскен карьердын 

касында неше жыл бойы карьердін 

шаны шыкты соларды кім көтерді 

енді менін усынысым бар жана 

социальный вопрос көтерді го 

жігіттер енді оны болек отырып 

акылдасамыз, аудан акімі бар баріміз 

біздерде сельскохозяйственный 

колледж бар казир материальный 

базасы на минусе жанагыдай анган 

мынаган болек көмектескенше осыны 

карастырыныздарш мен түсінемін али 

сендердін табыстарын жок бірак осы 

технически колледждын материально 



технический базаын котерип 

берсениздер сонын ишинде еще 

маман дайындаса себеби булар 10 

жылга келип отыр сіздерге тиісті мана 

дайындап шыгаруга болады соган 

көмектессендер жаксы болады сол 

сбептен колдайык баримиз арине адам 

болгасын семьядада ишинен 1 -2 адам 

карсы шыагды аркимнин пикири 

болек деген? 

14 

Дуйсенов А. – Т.Жүргенов 

ауылының тұрғыны:   

Казакка жаны ашитын балдар 

болатын болсандар біз басшымызды 

кордик укимет мемлекетти баскарып 

отырагн басшмызды кордик тек 

жеуди ойлайтан ал кейнги урпак тап 

бүгінде каншама укимет басындаги 

адамдар турмеге тусип жатыр акша 

жеп кетип біздін несибемизди жеп 

кетип жатыр кимге сенуге болады сен 

егер дурыс тусан жаным сендер дурыс 

болсандар осы касипти дурыс стеди 

деп ойлайм ол дурыс стемейтин 

болсандар барибір осы халык 

жылайтын болады урпактарына зиян 

казир сендер ойбай дымда кылмайды 

түген кылмайд дейсіндер біз ол 

жермен жер казу жөнінде сауатымыз 

жок бірак дегенмен халыкка зиян 

болмасын халык жыламасын малын 

багып отыр Ерлан деген сол казатын 

жерде ол кай жакка көшеді, мысалы 

олардын баскалардын күні не болмак 

ал біз каздык ол кытайга кетеме 

немесе біздін мемлекетке түссе түсіп 

жаткан шыгар анау жемкорлардын 

несіне Токаевтын озі де сол 

сондыктан мына халыктын жагдайын 

ойлайтын азматтар болсандар сендер 

сол халыктын тиреги болатын 

болсандар келешак президент 

болатын болсандар сендер елге адал 

кызмет етулерин керек біз алык тек 

таяк жеп калдык ко ана жерді казамыз 

дейсіндер урпакка зиян емес деп осы 

бір 2-3 бала степ еді мысалы солар 

жанагы ауру болып акыр аяғы отызға 

толмай соларды жерлеп отырмыз осы 

Каражыра дейма сонда стеді 

Сондыктан мукият аныктап барып 

карамаса болмайды ал аныктап 

коздерин жетип отырса окыган 

баласындар талай китапты аударган 

боларсыздар соган коздерин жетип 

отырса ия дейминго 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

Рахмет пікіріңізге 

 

 

Ескерту алынды. 

 



  

Жубаназаров Ж Т 

Горный инженер ЧК 

«WestGoldMiningLimited» 

Мен мына осы мекемеге бас маман 

болып келип жатырм кен орнында 

казба жумыстарын жургизуге 30 

жылдан астам тажирибем бар кен 

орнын жургизуге мына алтынэкс 

дегенді естуиниз бар шыгар мына 

Емби жакта карьер болд казир шахта 

болд сол ауылдан 3 шакырым жерде 

орналаскан айналасынын бари 

гулденип малдары жайылып жур 

ешкандай зиян жок казба 

жумыстарын жургизип отырганнын 

озинде сол мен 69 жылдан бастап 

сол карьер ашылды содан бери 

халык сол жакта жумыс степ жатыр 

жергиликти жан жактан сырттан 

келип жатыр барине жумыс жетип 

жатыр 2021 жылдан бастап мен 

мына Бенкала деген мекемеде 

стегенмин бас маман болып сол 

егиннин ортасында тур 

айналасындаги егин бариде осип 

жатыр ешкандай зияны жок сол 

егинин орып касибин жургизип 

жатыр ал сіздерде мына ашылайын 

деп жаткан карьер 12 шакырым 

буны 3 щакырыммен салыстырып 

кориниздер сондыктанда мен 

озимнин тажирибемнен айтым бул 

карьердан ешкандай зияны 

болмайды сосын мына басшымызбен 

акылдасып озимнин акылымды 

айтып мына зиян келетин жагын 

барлыгын шешип койганбыз соган 

тиесили машина суаратын техника 

барин айтып сонын барин алатын 

болып шешип койганбыз Ешкандай 

шан шыкпайды забойда суарылады 

жолда суарылады сондыктан 

техника бари болады содан кейн 

аналамыз мал бар дегесин мына 

улкен болинген территориянын 

барин коршаймыз сіздердін 

малдарын ишке кирип кетип 

карьерге тусип кетип олип калып 

жатпасын деп сосын улкен киси 

Ескерту алынды. 

 



фабрика жөнінде айтып отыр ед 

біздер болинген жерден асып шыга 

алмаймыз айтып отырсыздар 

хвостохранилище неге жакын 

тарттындар деп проектке карап 

отсаныз сотустик жакта сіздердін су 

коймаларын орналаскансхемага 

карасаныздар хвостохраниище 

баскаонтустик жагына ен томенги 

жагына ораналаскан сондыктан 

жанагы жер аст разлом дейди го 

содан ары карай шегиндирип 

тастадык одан артык баска жерге 

сала алмаймыз схеманы салыстырып 

карасаныздар коринип тур мына кен 

орын ашылганда жумыс орны 

кобейеді жергиликти халык 

жумыска алынады колледж бар деп 

жатыр маман дайындаса сол жерде 

балдарын окып жатса балдарын 

жумыс степ жатса бари жаксы 

емеспа тем более осы мекеме көмек 

берип жатыр осы жерге каражат 

куйып жатыр аудан коркейе 

бастайды алык кобейе бастайды сол 

жагын ойланыздар тек мын усак 

туйек минус издеп эколог жазып 

берд анау жазып берд деп тырнак 

астынан кир издей беретин 

болсаныздар осылай мына жерде 

отыра бересиндер откенде келдикко 

мына кисилерди кордик сул кезде 

бул сурактарды бізге беру керек еді 

осындай сурактар бар деп ал казир 

шешим кабылдап жумысты 

бастаймыз дегенде осылай бірдене 

шыгарасыздар ертен тағы келемиз 

тағы бірденен бірдене шыгарасыздар 

солай созып созып келеси жылга 

калып коямыз сондыктан баримиз 

колдайык баримизге керек нарсего 

біз жумысты бастап кетейк фабрика 

саламыз келеси жылы тағы да 

келемиз 
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Джурамбаев Бекболат – 

Т.Жүргенов ауылының тұрғыны: 

Жигиттер біраз сурак койып жатыр 

мысалы біздін районда инвестор 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

Рахмет пікіріңізге 

Ескерту алынды. 

 



келип жатыр жумыс орны болады 

бюджетке каншама акша туседі бул 

баримизге жаксы го мысла мамандар 

келип отыр каладан оларга сенбей 

каяктағы интернеттен тауып алган 

кандай адамдар біздер билмеймиз 

ешкайсымыз оздери енді билетин 

шыгар жигиттер сурак койып жатыр 

шан шыгады деп мысалы Жакен 

екеумиз Бенкалада карьерде бірге 

жумыстас болдык мен 10 жылдан 

астам Белаз айдадым карьерде 

жергиликти аамга сенетин 

шыагрсыздар мысалы взрыв зиян 

диди ия зиян ол бірак ол жердін 

астында болады взрыв жасайды содан 

кейн біз бірден ортасына техникамен 

киремиз мине аман сау турмынго ол 

жумыстын бари есептелген ал олар 

ауылга зиян болады деп біздер сонын 

Белазбен занды турде киремиз взрыв 

болганнан кейн ондай шан болмайд 

технический машиналар сумен 

шашады мысалы тас ондеп жаткан 

карьер бар го ол жакта шан ия бар ал 

мында катты шан болмайды 

машинамыз тап таза журеді енді бари 

айтып жаткан колдау керек осында 

фирмаларды мен ос районда туып 

оскен адаммын мен куанып отырм ос 

жакка жумыска кирдим линейний 

механик болып стеймин каншама 

ауылдын балдары вахтада сыртта жур 

неге оларга ертен ашылгасын мына 

жакта жасамаска ауылда стеген жаксы 

го далага кеткенше баримиз 

куануымыз керек осындай фирма 

келгенине Рахмет 

Ұсынысыныз кабылданды 
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Раушангуль Смагулова– 

Т.Жүргенов ауылының тұрғыны:  

Курметти ауылдастар о бастан бул 

жиналыста болмайтын еді о бастан 

халык арасынан дурыс тусинистик 

жумыстары жургизилген жок Алып 

кашпа ангимелер болды барлыгымыз 

осы жерде турамыз ешкайсымыз 

маман емеспиз мен откенде Виталий 

Викторовичпен кездестим ол бул 

кисилерге конкретный сурактарын 

койды булар корсетти жауабын алдык 

жалпы бүгінги жиналыста біз тек су 

туралы гана айтуымыз керек еді мына 

жиналыс баска жакка ауып кетти бул 

кисилер этап этап пен келу керек 

екинши Дармен Ерболатович сізге 

тағы да айтамын аудандык когамдык 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

Рахмет пікіріңізге 

Ұсынысыныз кабылданды 

Ескерту алынды. 

 



кенесине усыныс жасайсыз ба 

акиматпен меморандум жасаныз осы 

біздін ауданымызга ауылымызга 

именно не керек кандай жардем керек 

сіздердін жумыстарынызды 

корсететиндей мине жана айтып отыр 

еки ауыл Таскожа да Богетколда 

кошип кеткен адамдар жок ол жерде 

населенный пункт ноль бул жерде ар 

ким кази озинин жекенин малын 

багып сонда отыр баска жакка карай 

баксада болады сондыктан осынын 

барин зерттеп мына жерге келип отыр 

осы жерде ауылдын акими жап жас 

жигит келип отыр сіздер жан жактан 

келип солейсіздер бул жигитти 

сайладыныздар го аким кылып одан 

кейн бари де керек мине біздін осы 

жерде отыргандарымыз ешкайсынын 

хабары жок жер туралы мен откенде 

осы жерде ауданнын курметти 

азаматы бұрын Шилисай комбинаты 

салынган кезде сонын ишинде журип 

сонын ишинде инженер болып осы 

дарежеге откен адам буткил керекти 

сурактарды койган казир комбинат 

салайн деп турган жок казирги танда 

бул кисилер мен колледждін 

директоры отыр мысалы осы 

кисилерге кандай мамандыктар керек 

болашакта соган көмектессин ал біз 

келип алып анау керек деймиз бул 

кисилер не обязан вообщето ондай 

спонсорская помощь оказывать олар 

оз жумыстарын стеу керек енді мен 

сурагым келед сол 640 адам кайда кол 

койган біздін районнын атынан менде 

мында турамын менде де бари жаксы 

болганын калаймын озиме бірак біз 

карсы болуымыз деген соз емеско біз 

халыктын ойымен есептесуимиз керек 

Сегодня они пришли конструктивно 

на все вопросы ответили в прошлый 

раз на техсовете сегодня опять эти 

вопросы поднимаете на каком 

основании почему не укажаем ни себя 

не их почему мы не хтим когда есть 

какаято польза так что переноса 

слушании не будет 
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Волынец Виталий– житель с. 

Т.Жургенов:   Уважаемые гости во 

первых маленькая ремарк и замечания 

у меня щас вопросы возникают к 

нашим гостям если как в прошлый раз 

на техсовете обсуждали и презентация 

на том уровне было ряд вопросов 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

Сегодня не предмет обсуждения 

фабрики по этому не стали это 

Замечание снято 



автоматический отпало бы вот у нас 

сидит это главный архитектор в 

прошлом района сейчас он 

продолжает работать технадзором то 

есть человек со строительным 

образованием и у него вопросы 

возникают почему потому что вы не 

дали как в прошлый раз подробно в 

презентации начиная с презентации 

как работает хвостохранилище пруды 

отстойники и политический вопрос 

был ну ладно уже да понимаю просто 

малеьнкий ремарк теперь по существу 

вопрос здесь по моему в зале никого 

нет кто был в кандыагаше работал 

старшее поколение может знает в 

кандыагаше есть Шилисайский 

всесоюзная стройка громадная 

стройка не областного масштаба весь 

союз там работал и на этой стройке 28 

лет я был начальником управления то 

есть все что строилась были только 

мои краны экскаваторы бульдозера то 

есть каждый объект который строился 

я отлично там полностью наблюдал 

строил видел и вводил в 

эксплуатацию то что представлять 

одно там ходили железная дорога  до 

жд была там едінственный экскаватор 

знаменитый то есть громаднейший 

объем был и я скажу так что ваше 

предприятие которое щас будет 

разрабатывать карьер ну по самым 

большим оценкам 5% может 

составляет я так думаю или 2-3% 

всего лишь составляет то есть 

масштаб вашей работы реально 

уважаемые коллеги и односельчане 

это мизер далее по технологии в 

прошлый раз мы разговаривали скажу 

так что мы на одном языке 

разговаривали это технологияя всем 

нам знакома из присутствующих в 

зале я не уверен что может отличить 

что такое ощелачивание и что такое 

выщелачивание не говоря уже про 

гидролизной или флотационный 

метод в этих вещах вот и степень 

влияния на экологию соответственно 

она чтоб понимание было она исходит 

из того когда знаешь что там 

происходит как на экологию повлияет 

у нас были вот Асылбекович сидит он 

знает мою биографию мою историю 

первым делом встретились мы там 

обговорили и у нас возникло 10 

рассказывать 



актуальных вопросов не было 

позиции что там запрещать или 

наоборот разрешать посто нужно 

было обсудить мы их обсудили при 

первой встрече субьективно на ряд 

вопросов вы ответили прям сходу 3 

вопроса зависло на эти 3 вопроса 

ответов на тот момент не было но 

ребята взяли тайм аут обозначили 

время сколько прошло там 30-40 дней 

наверно и приехали с полным пакетом 

документов и на все наши вопросы 

ответили одним из основных 

вопросов это был ну там была не 

точность по гидрогеологии кто то 

ошибочку допустил там ноль не 

дописали слишком много много воды 

получается дебита у нас такого нет 

когда приехали представители Акпана 

профессионально сказали что эта 

цифра не ральная вот такая такая то 

вопрос по воде отпал вопрос о сливе в 

Иргиз будет или не будет он 

автоматический отпал вопрос о 

выбросах  атмосферу я его лично 

задавал вопрос не вижу того человека 

взрослый мужчина у вас был он 

конкретно на этот вопрос ответил 

всем присутствующим вопрос о 

хвостохранилище пруды отстойники с 

какой процент испарение идет все эти 

вопросы отпали и практический 

сейчас у нас особо вопросов не будет 

каждый должен заниматься своим 

делом экологи экологической 

экспертизой заниматься должны если 

вы посмотрите вы вроде 

присутствовали не техсовете все 

нужные вопросы задали а сейчас при 

людях начинаем заново для меня 

понятно скажем так чтоб не было 

вопросов о субьективном популизме 

или как только что звучало подкупа 

или что то я вам четко и ясно скажу я 

как руководитель соцформирования я 

крайне не заинтересован я рисковать 

не буду почему потому что я меня 

одін уже заявление написал уходит 

водитель я такую зарплату не в 

состоянии платить мы все здесь 

прекрасно понимаем но я так не 

скажу никогда почему потому что не 

государственный подход будет это не 

человеческий подход и в первую 

очередь если мы субьективно 

перейдем на такой уровень это в 



первую очередь подорвет экономику 

нашего района когда хоть какие то 

перспективы появились поэтому я 

говорю обьективно и прошу всех из 

присутствующих относится 

обьективно не уходить на 

субьективную сторону а все вопросы 

которые задали я думаю что там не 

пустые слова на все эти вопросы мы 

услышали ответы вы же вмдели какие 

тут вопросы насколько они 

актуальные я думаю если есть 

необходимость в частном порядке от 

вас мы услышем а сегодня уходить на 

вероятность если то произойдет а 

если землятресение или что то еще ну 

мое мнение правя или нет мое мнение 

нельзя уходить на субьективизм в том 

плане что в той ситуации когда речь 

идет об интересах народа об 

интересах нашего населения и еще раз 

очу обратить ваше внимание Бекболат 

говорит ваша обогатительная фабрика 

ваш карьер это крайне не большое 

особо не значимое в том плане 

говорить о пыли или еще что то тем 

более мы все прекрасно взрослые 

люди сидят вспомните автодорогу 

когда строили мои 2 машины без 

остановки ходили лили лили е считая 

турков которые машины были без 

остановки лили чтоб пыли не было я 

только о колесах а там грейдера 

экскаваторы работали и заливали как 

то выжили то есть если есть аргумент 

я повторяю я на видел что это 

правильные аргументы но мы должны 

услышать ответ насколько 

направльные чтоб мы сказали нет не 

будем пусть это ложиться на ваши 

совести останется повторяюсь мои 

субьективная заинтересованность и 

как и всех здесь присутствующих 

абсолютно нет мы не для того 

собрались здесь да в частном порядке 

я свои слова скажу которые меня 

интересует кадровый состав это 

естественно потеряем но мы к какому 

то компромиссу придем это с нашей 

стороны будет не правильно если 

палки в колеса будем ставить пусть 

это будет обьективно вопрос ответ 

вопрос ответ все вопросы сняли 

проголосовали и работайте 

пожалуйста но вред нам пожулйста не 

наносите потому что самые лучшие 



специалисты у нас практические трех 

четырех может пяти у 

сельхозтоваропроизводителей 

наодится естественно вы нас деньгами 

задавите не для кого не секрет 

поэтому как вы в прошлый раз 

говорили все будут вахтовики 

приезжие просьба такая вы держите 

слова которые обещали наших людей 

не агитировать вот это я считаю 

значимый вопрос остальные вопросы 

как в начале сказал вопроы меньше 

гораздо былоб если подробно я 

понимаю о чем речь идет потому что 

мы с вами говорили потому что меня 

как профессионала работал 10 лет для 

меня все понятно а люди может чего 

то не понимают было бы проще ну 

ладно уже хочу чтоб к консепсию 

пришли  
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Жиенқожаев М.С. Директор 

колледжа – Т.Жүргенов ауылының 

тұрғыны:   

Ал, енді, құрметті, аудан азаматтары! 

Құрметті қонақтар! Мені аудан 

азаматтары таниды, дегенмен, 

қонақтарға таныстырып өтейін. Аудан 

орталығында, Әйтеке би көпсалалы 

колледжі бар. Мен сол колледждің 

басшысы боламын. Жиенқожаев 

Мақсұт Самұратұлы. Техника 

ғылымдарының кандидатымын. 

Жалпы,  бұл ғылым саласында біраз 

еңбектерім бар, жалпы түсініп 

отырмын. Қысқаша өз  ойымды айтып 

жіберуге рұхсат етіңіздер. Бұл жерде 

көптеген ағаларымыз міне ойларын 

айтып отыр. Жалпы, барлық пікірі 

дұрыс, дегенмен де әркімнің өз ойы 

бар. Оған да келісіммен, түсіністікпен 

қарау керек деп есептеймін. Мен бір 

байқап отырғаным, қара көз, қандай 

өзіміздің ұлттың азаматтары 

алдымызға келіп, елдің үлкен 

ағаларының алдынан рұхсат алып, 

былай қарағанда бата тілеп келіп 

отырған азаматтар сияқты. Меніңше 

бұл проектіні, жобаны қолдау керек 

деп есептеймін. Өйткені біз алға 

ұмтылатын болсақ, жиырма бірінші 

ғасыр, ғасырлар күндер өтіп жатыр. 

Аудан дамысын десек, ауданның 

экономикасы дамысын десек, 

ауданның мәдениеті дамысын десек, 

ғылымы дамысын десек, ауданның 

көші-қон саясаты тұрақталсын десек, 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

Рахмет пікіріңізге 

Ұсынысыныз кабылданды 

Ескерту алынды. 

 



ауданда жаңағы көп жағдайлар 

дұрысталсын десек, онда мұндай 

жобалар көптеп елге келу керек. 

Сондықтан да, бұл жоба меніңше өте 

дұрыс жоба, тем более бұл шаруасы 

өте көп, қиын жоба, былай айтқанда.  

Ол бір темірді бір темірге жалғайтын 

сварка емес бұл. Жердің астынан 

бірнеше километрден алтын шығару 

керек. Ол мыңның қолынан келмейтін 

жоба. Мысалға айтқанда ертең Ақтөбе 

облысында Әйтеке би ауданында 

осындай кен орны бар дегеннің өзі, 

біздің аудан үшін үлкен баға береді 

деп есептеймін. Яғни, біздің 

ұрпағымыз, біздің жастар, сол 

саланың маманы болады деп 

есептеймін. Яғни, ауданның 

мәдениеті, білім деңгейі, өсу деңгейі 

басқа деңгейге өтеді деп есептеймін. 

Ол әрине, бүгін-ертең өзгере 

қоймағанымен, болашақта соған 

келеді. Сондықтан да жаңағы 

айтылып жатыр, мысалы, Хромтау, 

ауылдың ішінде тұр ғой хром деген 

шығарып жатқан. АЗФ, АЗХС 

қаланың ішінде тұр. Ешкім де көшіп 

жатқан ештеңе де жоқ. Бірақ, мінекей 

жобаларды айтып жатыр, дегенмен 

жобаларының әлі де толтыратын 

жерлері бар болар, дегенмен, оны 

келесі несінде пысықтап, жеке 

қабылдауларында, жеке кездесулерде 

түсіндіреді ғой деп мен есптеймін. 

Сондықтан да біздің Әйтеке би 

көпсалалы колледжі басшысы ретінде, 

өзім коллективімнің алдынан 

өткенмін, ағалардың да бірсыпыра 

алдында осы ұсынысымды 

айтқанмын, қай кезде де сіздерге 

қолдау білдіреміз. Бізге де қолдау 

білдіріңіздер. Әркез сіздерге 

мамандар дайындауға, біліктілікті 

арттыру курстарын өткізуге, база 

бойынша тағы қандай көмектер керек 

болады сіздерден бізге, біз сіздермен 

әрқашан ынтымақтастықта жұмыс 

істеуге дайынбыз. 
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Турганбаев И. Член общественного 

совета – Т.Жүргенов ауылының 

тұрғыны:   

Ал, енді, ауылдастар, ал мына 

комиссия мүшелері. Ал мен мына 

ауылдас ағайдың айтқанын өте 

қолдаймын. Жақсы айтты бұл кісі. Ия. 

Мен мынау бүкіл проблема, бүкіл 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

Проекту сметную документацию, мы 

пройдем юридическую экспертизу. 

То что положено, можем 

Ескерту алынды. 

 



түсіністік, бүкіл понимание я знаю, 

вы же компания, населениям потому 

что нет полной информации. Вот, ваш 

представитель, ваши экологи здесь 

сидят, но независимый эксперт нету 

здесь. А вы, это просто наше 

понимание, мы не специалисты своей 

позиции говорят, да, это все хорошо, 

нарисовано красиво показывает, здесь 

и в акимате показывали, но, нету 

специалисты, которые нету 

специалисты, который наши 

интересы, нашу проблему эколог 

вступит. Вот, один момент такая у нас 

идет коса на понимание. Я не против 

инвестиции, вы за. Я за свое время 

один из первых я первый   

зверохозяйства открыл свое время. Я 

сам полковник в отставке, участник 

боевых действий, когда было в 

Карабахе. Зверохозяйства открыл, сам 

военный открыл зверохозяйства и 

пошло в меня приезжали Шалбай 

Калмуханов, знаете такого, был аким 

области, глава районных 

администрации, сильная. Первый 

магазин кто здесь, я открыл, свое 

время. Я это все знаю, бизнес нужен, 

но развивать надо, но не в ущемление 

населению, экология сказано будет 

хуже и хуже. Вот жаңа ағай, ағай ма, 

інішек бала ма, вышел, вот в Актобе в 

городе завод, а че в городе никому не 

хорошо что ли?! Скажите. Экология в 

Актобе очень склерная 

загазованность. И все это заводы 

засоряют. В Хромтау экология 

хорошая что ли?! Вода какая то. 

Инвалиды там. Извините вы, вы 

говорите, но не заговариваетесь. Ия, 

аллергия деген бәле жетеді қазір. Вот 

здесь ряд, первый ряд, все 

госслужащие, я смотрю населения 

молчит. И выступают, потому что все 

заинтересованы. Ну, не госслужащие 

допустим там, тем не менее здесь 

какой то интерес, все-таки от акимата, 

все-таки какой то  зависимость, прям 

зависимость, свою позицию не 

можете сказать. Заурбек он, тоже 

отпрыгнул, по началу он грудь стучал, 

сейчас он уже все позиции, Самат. 

Поэтому, я вижу, мына халық сөйлеп 

отырған жоқ.  630 адамнан қол 

жиналды. Мы были и 5000собрали 

бы, у нас не было время. Почему вы 

предоставить, то что не положено не 

предоставим. 

 

Уважаемый, вы сами бизнесом 

занимались, знаете коммерческий 

интерес. Предоставляем мы то что 

необходимо предоставлять. 

 

Серебаев Б.А. 

Общественная слушания проводится 

согласно статьей 96, да, 

ознакомление населения намечаемой 

деятельности. Мы знакомим 

населения, какие ожидаются 

выбросы, какие воздействия будет от 

этой деятельности последующем. 

Мы берем добро. Это требование 

экологического кодекса. Дальше, 

проведя общественные слушания, 

мы никакого разрешение не 

получим. Мы направляем проектную 

документацию Департамент 

экологии Актюбинской области. Там  

проходит государственную 

экологическую экспертизу. Где у нас 

запросят этот протокол 

общественного слушания, проверять 

все замечания и предложения 

которые были были выесены сегодня 

здесь 

В Департаменте экологии тоже 

эксперты сидят. Гос.эксперты. Они 

никому не к вам и не к нам, они 

смотрят согласно экологчесуому 

кодексу проектную документацию 

согласно закону. И мы проходим эту 

экспертизу 

Но данный момент проектная 

документация находится на 

экологической экспертизе 

Департамента экологии. Мы не 

выдаем свое заключение как частные 

мы проектировочная компания мы 

разрабатываем привоим в 

соответствие проектную 

документацию дальше департамент 

экологии проверяет на соответствие 

либо не соответствие дает замечание 

если мы их устраняем согласно 

закону то нам выдают разрешение 

если мы не исправляем заемчание то 

мы повторно идем на экспертизу. 



думаете народ , глупые что ли. Просто 

давайте сделаем так, эколог спросила 

проектную документацию, она 

независымый эксперт. один Из 

лучших экспертов в Казахстане. Мы с 

ней на связи, просто она не смогла 

приехать, потому что у нее были 

работы. Если мы на этом точки 

поставим, экологи наши приедут, 

перед населением все выскажу, вы 

недостатку устраните, ради Бога, 

пожалуйста.  Не так же как вы 

одностороннем порядке. 

Вот эколог, то что указала. 

Дальше скажу до конца. 

Вообщем правильная сметная 

документация. 

А зачем тогда это слушания? 

Мы допустим против здесь завод 

строился, возле речки. Перенесите в 

другое место. Отведите землю, 

попросите все заводы вообще другое 

место. А вы и карьер и завод и тут 

речка. Ертең не болады ол жер. Это не 

мое личное мнение. Ауылдың 

тұрғындары солай ойлайды. 

 

Без этого никак, вы говорите у вас 

есть эксперт, да возмодно есть мы 

это как бы не знаем, мы готовы с 

ними поработать, обсудить, мы тоже 

своего рода эксперты какие то как и 

она, но это смотрит государственные 

эксперты департамент, так что вы не 

думайте что на этом после 

общественного слушания все придут 

строит завод, еще есть очень 

большой путь который нам нужно 

проходить, это согласование 

проектной документации, это только 

часть пути из 20ти шагов мы один 

шаг сделали только проводим 

общественное слушание а еще у нас 

еть 18 шагов который нам нужно 

согласовать с каждым гос.органом 

СЭС, экологи, ЧС и.т.д. всю эту 

проектную документацию. Спасибо. 

 
 

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

Ал, менде енді қорытындылайтын 

сөз, біріншіден рахмет, сұрақ қойып, 

елдің қамын жейтін азаматтарға. Бұл 

өте жақсы. Мына осы жерде 

Виталий Викторовичқа рахмет, 

прошлый раз встречались, была 

такая фраза все решали наука. 

Мысалы да. Мы все решали по 

науке, здесь нет такого что, я хочу 

вот там допустим, я сделал. Нет. 

Наука если скажет можно, делаем. 

Если нет, нет. Это наш риск 

большой. Потому что мы 

вкладываем  большие деньги в этот 

проект. Завтра если что то пропадет, 

вот Заурбек Жаксыбекович правду 

говорит, придут к нам и смело 

скажет, Останавливай производство 

Ескерту алынды. 

 



и уходи. Это для нас большой риск. 

Поэтому эти вещи мы сразу 

перепроверяем. Поэтому делается 

этот проект. Поэтому экологи все 

объяснили. Вот. Енді жаңа ғана 

колледждің директоры сөйлеп айтып 

кетті ғой. Дұрыс айтады. Алтын 

жаңағыдай, қазба жұмыстарын 

жүргізіп алтын өңдеу оңай жұмыс 

емес, біріншіден. Оны түсінгеніңізге 

өте рахмет, мамансыз ғой. Біз сіздің 

хатыңызды алдық алдындағы, бізге 

келді. Біз енді, айтатын шығарсыз 

неге үндемей жатыр компания деп. 

Біз үндемегеніміз, біз бұрын мына 

жұмысты жүргізуіміз керек. Сосын 

бірге отырып келісуіміз керек. Жаңа 

Заурбек ағамыз ұсыныс берді, 

жаңағы план обучения дейтін бар. 

Келісейік, қандай мамандықтар бізге 

керек. Қандай, не дайындай аласыз. 

Қандай жаңағы материальное 

техническое снабжения дейтін бар. 

Не керек соны отырып сөйлесеміз 

алдағы уақытта. Біз мына бірінші 

құжаттарымызды дайындап алайық. 

Сол құжатсыз мы как бы на птичьих 

правах. Ия. Мына қазір айтылып 

жатқан әңгімелер құжатпен 

дәлелденуі керек. Сондықтан, үлкен 

рахмет. Енді, біз енді, мына ағамыз 

батасын берді, айтып кетті, 

ағаларымыз беріп жатыр. Біз енді, 

тырысамыз. Біз де осы елден 

шыққан енді оқуымыз бар шығар. 

Бірақ, елден шыққан қазақ 

балалармыз. Қолымыздан келгенше 

тырысамыз. Мына жаңа айтылып 

жатыр, неге көмектесесіңдер, енді 

біз біраз көмек бергенде жаңағыдай 

меморандум жасап, халыққа 

көрсетіп, жария жасап, солай 

жасайық, бірлесіп. Бізге де ол қызық 

емес, мысалы там, үндемей столдың 

астынан бере салған. Ол дұрыс 

емемс. Біз оны бәріміз, мешітке 

ремонт жасайық, мысалы, мешітке 

бәріміз барамыз ғой. Ол мешітке 

ремонт жасау ол біздің демеушілік 



емес. Ол біздің ниетіміз жаңағыдай, 

ия. Алла разы болсын. Сондықтан, 

рахмет үлкен. Жаңағыдай келіп, 

уақыт бөліп осылай, бізге бата 

бергендеріңізге.   
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Абилов С.К. 

Аким с.о. Т.Жургенова 

Құрметті, ауылдастар! Біраз уақыт 

алдық. Біраз сұрақтар қойылды. Осы 

сұрақтарға жауап ала алдық деп 

ойлаймын. Жаңағы кішкене ғана 

қорытындылап жіберейін. Осы күнге 

дейін Виталий Викторович 

кабинетінде, одан кейін аудандық 

қоғамдық кеңестік төрағасы Раушан 

Смағуловнаның төрағалығымен 

халықтың қатысуымен осы сұрақтар 

талқыланған еді. Сол кезде сұрақ 

ойылып, жауап алынды, неге қайталап 

отырмыз деп. Ол қайталану керек 

негізі. Енді ол жерде барлық адам 

қатысқан жоқ. Ол бейресми ғана 

болды. Қазіргі таңда міне барлық 

сұрақтар, жауаптар жазылып жатыр 

тікелей эфирде. Ертең әркім соған 

кіріп те, қандай сұрақ қойылды, 

қандай жауап алынды барлығын 

қарай алады. Хаттама толтырылады. 

Сол себепті жаңа демеушілікке 

қатысты айтылып жатыр. Енді бұл 

жерде оған қатысты сын-пікір айтуға 

келмейтін сияқты меніңше. Оң қол 

бергенді сол қол білмеуі керек деген 

сияқты, өздері біледі ғой, береді ме, 

бермейді ме тағы басқа. Ол жағын 

адам ретінде біз сұрамаймыз. Ал, 

енді, жаңағыдай қосымша ешқандай 

сұрақтар болмаса, осы қоғамдық 

тыңдауды қол көтеріп, өтті деп дауыс 

берейік. Ендеше, қоғамдық тыңдау 

өтті. Барлытарыңызға 

қатысқандарыңызға рахмет! 

Дендеріңіз сау болсын, аман 

болыңыздар!   

Рахимов Дармен Ербулатович, 

зам. директора ЧК 

"WestGoldMiningLimited": 

Рахмет пікіріңізге 

Ұсынысыныз кабылданды 

Ескерту алынды. 

 

21 

Чернова: 

Общее замечание: Необходимо для 

анализа и оценки представить 

заключение профессионального 

Соркольский разлом — это древняя 

структура, залеченная 

интрузивными телами 

ультраосновного и основного 

Замечание снято 



геолога относительно данной зоны, 

представленной естественным 

разломом (приурочен к зоне 

Соркольского глубинного разлома  

субмеридионального простирания), 

гидротермальными изменениями,  

проявлением отложениями мышьяка и 

т.д. С точки зрения тектонических  

проявлений территория также 

представляет достаточно тектонически 

активную зону. В проекте указывается, 

что «Структуры разделены  

Соркольским региональным разломом, 

являющимся тектонически наиболее  

активным в зоне Зауральского 

антиклинория». Но в проекте ничего 

не говорится об управлении этими 

серьезными угрозами, вызовами и 

рисками при разработке 

месторождения 

состава линейно-вытянутой формы, 

фиксирующими ее положение. В 

современном виде данная 

структура представлена 

комплексом плотных горных пород, 

аналогичных тем, что встречаются 

и за ее пределами. Само 

месторождение представленно 

гидротермально изменёнными 

породами, кварцевыми жилами, 

прожилками и зонами 

окварцевания, сопровождающиеся 

участками золотоносной 

минерализацией. Минерализация 

также включает минералы 

мышьяка, где мышьяк связан 

кристаллической структурой 

минерала. Такое 

кристаллохимическое состояние 

мышьяка не представляет 

опасности загрязнения 

окружающей среды. 
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Стр.11 раздел Расположение объекта 

Район месторождения Косколь-1 

располагает значительными запасами 

местных стройматериалов (кирпичных 

глин, строительных  песков и 

строительного камня). Замечание: 

Необходимо в качестве 

альтернативного предложения в 

проекте рассмотреть вариант 

использования этих больших запасов  

сыпучих строительных материалов, 

что будет экологически менее 

разрушительно для данной 

территории и менее затратно с точки 

зрения финансовых затрат. К тому  

же, как явствует из проекта, цитирую: 

«В пределах зоны Сорскольского 

глубинного разлома выявлены: 

мелкое месторождение золота 

Косколь-1, проявления золота 

Косколь-2, Косколь-Южное и 

значительное количество ореолов с 

содержанием золота 0,1 г/т и более 

протяжённостью от 250 м до 3,0 км». 

Есть ли смысл разрабатывать такое 

«мелкое месторождение золота» с 

низким содержанием золота в 0,1 

грамм на тонну? 

Непосредственно на добычном 

объекте объемы вскрышные работ 

незначительны, как таковых запасов 

строительных материалов в контуре 

карьера нет. Рудные тела выходят на 

поверхность. Наличие ореола с 

содержанием золота около 0,1 г/т 

указывает на возможные 

концентрации наличия рудных тел с 

промышленными содержаниями 

золота. Это не означает что весь 

ореол подлежит добыче, так как 

промышленное содержание 

начинается от 0,3 г/т и выше. На 

данный момент в зоне этих ореолов 

проводятся поиски и разведка 

промышленных содержаний золота. 

И после обнаружения возможно 

могут быть подвержены добыче в 

зависимости от содержания и 

объемов полезного компонента, а 

также экономической целесообра-

зности. С целью поисков и разведки 

на данных участках с 

распространением ореолов золота 

проходятся канавы и буровые 

скважины согласно стандартной 

методике геологоразведочных работ 

и проекта геологоразведочных 
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работ, утверждённого 

Министерством промышленности и 

строительства РК. Согласно 

поручению Главы государства 

Токаева К.Ж, следует оказывать 

всемерную помощь и поддержку 

компаниям официально 

занимающиеся поисками и 

разведкой ТПИ. Наша компания 

учитывает все возможные риски, и 

старается свести их к минимуму. 

Относительно низкого, по вашему 

мнению содержанию драг металла, 

на месторождении, поясняем, что в 

мировой практике в настоящее 

время повсеместно разрабатываются 

участки и с более низкими 

показателями.  Учитывая 

перспективу развития данной 

площади можно с уверенностью 

сказать что разработка 

вышеуказанных  участков принесёт 

пользу региону.   Для составления 

Плана горных работ и ТЭО 

компания привлекла специалистов 

ТОО «TECHNOVO»,с большим 

опытом и авторитетом , работы 

соответствуют «Инструкции по 

составлению плана горных работ», 

«Нормам технологического 

проектирования горнорудных 

предприятий цветной металлургии с 

открытым способом разработки», 

СНиПам, ГОСТам и удовлетворяет 

всем современным требованиям, 

предъявляемым к Проекту 

промышленной разработки 

месторождений полезных 

ископаемых». 
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Стр.11 раздел Расположение объекта 

Месторождение Косколь-1 в  

административном отношении 

находится на территории 

Айтекебийского района Актюбинской 

области и расположено в 12 км к юго-

востоку от районного центра с. 

Темирбека Жургенова (ранее 

Комсомольское), в 300 км на восток 

от г. Актобе.  

При проведении расчетов выбросов 

в атмосферный воздух 

применяются данные о розе ветров 

и фоновые концентрации в 

согласно справки, выданной РГП 

«Казгидромет». Ниже 

предоставляем справку о розе 

ветров. В приложении раздела ООС 
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Вопрос: Почему фоновые данные в 

расчетах используются по г.Актобе, 

когда зона участок Косколь находится 

на расстоянии в 300км от г.Актобе? 

Вполне понятно, что полученные 

расчеты не корректны и не отражают 

подлинного состояния атмосферного 

воздуха на данной территории. 

представлены все справки. 
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Стр.16 по параметрам карьера 

Параметры расчетов карьера 

проведены с использованием блочной 

3-х мерной математической модели 

месторождения.  

Замечание: Однако в данном проекте 

РООС не представлены ни расчеты  

карьера, ни схема расположения 

карьера на расчетной плоскости. 

Информация по параметрам карьера 

отражаются в общих сведених 

Раздела ООС.  
Замечание снято 
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Стр.16 раздел Производственная 

мощность предприятия Техническим 

заданием на разработку проекта 

годовая производительность карьера 

определена в 300 тыс. т. окисленной 

руды в первый год, а остальные года 

250 тыс.т. Средний эксплуатационный 

коэффициент вскрыши равен 9,7 м3 

/т. Производительность предприятия 

по горной массе Аг.м в среднем 

составляет ~2500 тыс. м3 в месяц. 

Срок эксплуатации рудника 

составляет 10 лет. Замечание: 

Необходимо познакомить с этими 

данными профессионального геолога 

и разработчиков подобных 

месторождений для выяснения, 

насколько безопасно будет изьятие  

подобных обьемов вскрышных пород 

и горной массы, а также производство  

окисленной руды. 

Плаг горных работ разработан 

профессиональными специалистами 

геологами имеющие опыт боле 20 

лет.  

Замечание снято 
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Стр.17 в Таблице 3.6. Расчёт 

эксплуатационных запасов (товарной 

руды) в графе Показатели 

используются названия на английском 

языке, непонятные для  

независимых экспертов, к примеру 

OXIDE_ZONE, TRANSITION_ZONE,  

SULPHIDE_ZONE. Вопрос: Что 

означают эти названия и почему в 

конце таблицы не представлен 

перевод этих названий? 

Информация добавлена данные 

формулировки озачают 

ЗОНА_ОКСИДОВ, 

ЗОНА_ПЕРЕХОДА,  

ЗОНА_СУЛЬФИДОВ. 

Замечание снято 
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Стр.19 раздел 2.2. Характеристика 

современного состояния воздушной 

среды Атмосферный воздух 

Казахстанским научно – 

исследовательским 

гидрометеорологическим институтом 

проведено районирование территории 

Информация обновлена в разделе 

ООС Замечание снято 



Р.К., с точки зрения благоприятности 

отдельных ее районов для 

самоочищения атмосферы от вредных 

выбросов в зависимости от 

метеоусловий. В соответствии с этим  

районированием, территория 

Республики Казахстан, с севера на юг, 

поделена на пять зон с различным 

потенциалом загрязнения, 

характеризующего рассеивающую  

способность атмосферы. - I зона – 

низкий потенциал, II – умеренный, III 

– повышенный, IV – высокий и V – 

очень высокий. В проекте РООС 

указывается, что цитирую «Район 

расположения проектируемых работ 

находится в зоне III с повышенным 

потенциалом загрязнения 

атмосферы». И далее идет 

голословное утверждение, что «В 

районе отсутствуют крупные 

населенные пункты и промышленные 

центры, уровень движения 

автотранспорта не высок, поэтому  

воздействие выбросов загрязняющих 

веществ от передвижных и 

стационарных источников на качество 

атмосферного воздуха незначителен». 

Вопрос: Почему нигде в проекте 

РООС не проведен более детальный 

анализ и оценка указанной III – 

повышенной зоны загрязнения 

атмосферного воздуха и почему  

не составлен хотя бы 

предварительный прогноз уровня 

воздействия от данного проекта на 

окружающую среду и техногенное 

воздействие от проекта на довольно 

уязвимую зону? Почему при расчетах 

рассеивания вредных выбросов 

использовались разработчиком 

проекта фоновые данные по 

состоянию атмосферного воздуха г. 

Актобе, а не данной зоны? Какие 

среднесуточные  

данные брались в расчеты 

рассеивания загрязняющих вществ и 

за какой период времени? 
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Стр.28 Итоговая таблица по 

выбросам:  

2908 Пыль неорганическая: 70-20% 

двуокиси кремния (шамот, цемент, 

пыль цементного производства - 

глина, глинистый сланец, доменный 

шлак, песок, клинкер, зола, 

кремнезем, зола углей казахстанских 

При добычных работах основным 

загрязняющим веществом является 

Пыль неорганическая: 70-20% 

двуокиси кремния (шамот, цемент, 

пыль  цементного производства - 

глина, глинистый сланец, доменный 

шлак, песок, клинкер, зола, 
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месторождений)  

Вопрос:  

Откуда берутся выбросы доменного 

шлака, зола углей казахстанских  

месторождений в выбросах от 

добычных работ? 

кремнезем, зола углей казахстанских 

месторождений) код вещества 2908  
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Стр.38 Таблица 3.1 Перечень 

загрязняющих веществ, 

выбрасываемых в атмосферу на 

существующее положение 2908 Пыль 

неорганическая: 70-20% 0.3 0.1 3 

8.1364 45.052 450.52 450.52. Вопрос:  

Поясните, почему из общих выбросов 

при добычных работах в количестве  

86.629т/год больше половины 

составляет пыль неорганическая -

46.052т/год и что будет 

предпринимать компания по 

подавлению пыления и сокращения  

выбросов пыли? 

При добычных работах основным 

загрязняющим веществом является 

Пыль неорганическая: 70-20% 

двуокиси кремния (шамот, цемент, 

пыль  цементного производства - 

глина, глинистый сланец, доменный 

шлак, песок,  клинкер, зола, 

кремнезем, зола углей казахстанских 

месторождений) код вещества 2908. 

Замечание снято 
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Стр.53 раздел 3. ОЦЕНКА 

ВОЗДЕЙСТВИЙ НА СОСТОЯНИЕ 

ВОД   

Потребность в водных ресурсах. 

Техническое водообеспечение 

предусмотрено из необходимости 

потребности обслуживания площадок 

и дорог при орошении  

(пылеподавлении). Техническая вода 

предусматривается из собственных  

эксплуатационных скважин. 

Водообеспечение для питьевых нужд  

предусмотрено привозное из п. Т. 

Жургенова. 

Все верно. Техническое 

водообеспечение предусмотрено из 

необходимости потребности 

обслуживания площадок и дорог при 

орошении (пылеподавлении). 

Техническая вода  

предусматривается из собственных  

эксплуатационных скважин а так же 

карьерных вод образованных в 

забое. Водообеспечение для 

питьевых нужд  предусмотрено 

привозное из п. Т. Жургенова. 

Замечание снято 
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Стр.53 раздел 3.3. Водный баланс 

объекта 3.3.1. Расчет и баланс  

водопотребления и водоотведения на 

период добычных работ Численность  

трудящихся на вахте участка Косколь-

1 составляет 20 человек. 

Численность  

трудящихся на вахте участка 

Косколь-1 будет составляет 68 

человек. 

Замечание снято 

 

32 

Замечание к разделу Хозяйственно-

бытовые нужды: на стр.54 

указывается другая численность 

работников. Общее количество 

персонала составляет – 28 человек. 

Норма расхода воды для рабочих 

составляет 25 л/сут. 28*25/1000 = 0,7  

м3/сут; 0,7*210 = 147 м3/период. 

Уточните, сколько человек 

фактически будет работать на 

добычных работах. 

Численность  

трудящихся на вахте участка 

Косколь-1 будет составляет 68 

человек. 

Замечание снято 
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Необходимый объем технической 

воды в год для полива дорог составит 

72 х 4 месяца х 60(кол-во смен в 

месяц) = 17280 тонн. Необходимый 

Дательная информация необходимой 

техической воды по годам  отражена 

в виде таблицы в приложении 
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расход воды в смену составит 

72000*2=144000(144,2 тонн) и может 

быть обеспечен одной поливомоечной 

машиной. Замечание: Расчет по 

необходимому количеству воды  

в год для полива дорог произведен 

неверно. Должно быть: 144,2 х 60 

смен х 4  

месяца= 34608 тонн. 

протокола 
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Стр. 55 по реке Иргиз: В данном 

проекте указано неверное описание 

статуса и всего бассейна реки. Кроме 

того, согласно представленной 

информации РГУ «Тобол-Торгайская 

бассейновая инспекция по 

регулированию использования и  

охране водных ресурсов» (далее-

Инспекция), касательно заявления о 

намечаемой деятельности от Частной 

компаний «West Gold Mining Limited»  

№KZ73RYS00374156 от 10.04.2023 

года, по проведению добычи руды 

согласно Плану горных работ 

месторождения Косколь-1, 

расположенный в Айтекебийском  

районе Актюбинской области», 

сообщает следующее: - в 

соответствии п.п. 2 п.8 Заявления 

предоставлена недостоверная 

информация касательно 

расположения поверхностного 

водного объекта реки Иргиз 

относительно рассматриваемого  

участка, в заявлении указано, что 

водные объекты расположены на  

значительном расстоянии, а согласно 

предоставленным географическим  

координатам частично на территории 

участка протекает река Иргиз на 

которой установлена водоохранная 

зона и полоса поверхностного 

водного объекта Постановления 

Акимата Актюбинской области от 

13.12.2017 № 443. 

Согласно данным ГУ «Управление 

природных ресурсов и 

природопользования Актюбинской 

области» на территории  

Айтекебийского и Иргизского 

района постановлением акимата 

Актюбинской области от 13 декабря 

2017 года № 443 установлены  

водоохранные зоны  и полосы 

крупных рек Иргиз, Торгай, их 

притоков и основных озер Тобол-

Торгайского бассейна. Минимальная 

ширина ВЗ по каждому берегу 

водного объекта принята от уреза 

воды при среднемноголетнем 

меженном уровне до уреза воды при 

среднемноголетнем уровне в период 

половодья (включая пойму реки, 

надпойменные террасы, крутые 

склоны коренных берегов, овраги и 

балки) и плюс следующие 

дополнительные расстояния: река 

Иргиз и Торгай– 500 м.  (На 

территории Иргиз–

Торгайскогогосударственного 

природного резервата водоохранные 

зоны не устанавливаются и  знаки не 

ставятся).  

Для притоков рек, пересыхающих в 

летний период, минимальная 

ширина ВЗ по каждому берегу 

водного объекта принята от 

выраженной береговой кромки до 

уреза воды при среднемноголетнем 

уровне в период половодья (включая 

пойму реки, надпойменные террасы, 

крутые склоны коренных берегов, 

овраги и балки) и плюс следующие 

дополнительные расстояния: 
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притоки реки Иргиз – 500 м 
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Стр.58 раздел 3.5. Подземные воды 

3.5.1. Гидрогеологические параметры  

описания района, наличие и 

характеристика разведанных 

месторождений подземных вод 

разведанных месторождений 

подземных вод Грунтовые воды на  

участке изыскания в период работ до 

8-ми метров не вскрыты (январь 

2024г.).  

Вопрос: С какой глубины компания 

будет забирать воду, как было 

заявлено в  

проекте из скважин, на технические 

нужды? На какой территории 

находятся эти скважины? Что 

представляет собой вода из этих 

подземных водоносных  

горизонтов? 

Проведены гидрогеологические 

исследования с целью изучения 

гидрогеологических условий 

Коскольского рудного района с 

детализацией на месторождения 

Косколь-1.  

В геологическом строении участка 

разведки принимают участие 

интрузивные образования 

палеозойского фундамента и 

осадочные отложения палеогеновой, 

неогеновой и четвертичной систем. 

Как кислые, так и средние по 

составу интрузивные породы 

разбиты сетью трещин, среди 

которых выделяются трещины 

выветривания и тектонические 

трещины. Первые, как правило, 

прослеживаются на глубину до 50-

60м, а тектонические трещины 

встречаются на глубинах 30-40 и 

более метров (скважина N2 2э -

41,0M).  

Подземные воды зоны 

трещиноватости безнапорные или со 

слабым местным напором, 

обусловленным наличием в кровле 

пород палеозойского фундамента 

глин коры выветривания или глин 

верхнеплиоцен-среднечетвертичного 

возраста.  

Формирование режима подземных 

вод на участке происходит под 

воздействием сезонных изменений 

метеорологических факторов. В 

весенний период отмечались 

кратковременные подъёмы уровней, 

обусловленные интенсивной 

инфильтрацией снеготалых вод. В 

зависимости от мощности зоны 

аэрации амплитуда подъёма уровней 

изменялась в пределах 0,60 метров. 

После прекращения снеготаяния 
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наблюдались продолжительные 

летне-осенние и зимние спады, 

связанные с испарением и оттоком 

подземных вод к местным очагам их 

разгрузки. 
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Стр.58 раздел 3.5.2. Описание 

современного состояния 

эксплуатируемого водоносного 

горизонта (химический состав, 

эксплуатационные запасы,  

защищенность), обеспечение условий 

для его безопасной эксплуатации, 

необходимость организации зон 

санитарной охраны водозаборов 

Изъятие воды из подземных вод не 

планируется. Вопрос: А как же 

понимать на стр. 53 следующее 

предложение: «Техническая вода 

предусматривается из собственных  

эксплуатационных скважин». Что это 

за скважины, где располагаются и по  

составу какая в этих скважинах вода? 

Исправлено. Техническая вода 

предусматривается из собственных 

эксплуатационных скважин. 

Согласно лабораторным анализам 

вода не питьевого качества, будет 

применяться в качестве техической 

воды. Подробное описание имеется в 

плане горных работ, так разработан 

Гидрогеологический отчет по 

подсчету запасов поздемных вод.  

Замечание снято 
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Стр.71 раздел 7. ОЦЕНКА 

ВОЗДЕЙСТВИЙ НА ЗЕМЕЛЬНЫЕ 

РЕСУРСЫ И  

ПОЧВЫ 7.1. Состояние и условия 

землепользования. По результатам 

инженерно- 

геологических изысканий, в 

соответствии с ГОСТ 25100-2011 и 

ГОСТ 20522-2012, в  

толще вскрытых отложений до 8.0 

метров на основании анализа  

пространственной изменчивости 

частных показателей свойств грунтов, 

и с учетом  

особенностей геолого-

литологического состава в разрезах 

выделено 3 ИГЭ: ИГЭ-1 –  

супесь песчанистая твердая и 

полутвердая (еCI); ИГЭ-2 – песок 

мелкий и средней  

крупности (aрQI-III); ИГЭ-3 - глина 

твердая и полутвердая, красноватого 

цветная  

(N1-2). Вопрос: Насколько уязвима 

данная территория с точки зрения  

техногенного воздействия и 

пространственной изменчивости в 

связи с легкими  

свойствами грунтов, состоящих из 

супеси, песка и  глины? 

Основное воздействие на почвенный 

покров будет оказываться на этапе 

выполнения организационно-

планировочных работ и заключаться 

в отчуждении земель, механическом 

воздействии, а также возможном 

загрязнении почв и захламлении 

территорий. 

Механическое воздействие на почву. 

На период добычных работ 

предполагается экскавация и 

засыпка грунта под строительство 

автодороги. 

Передвижение транспорта. 

Воздействие возникает при 

передвижении транспорта, 

используемого для расчистки 

территории, транспортировке 

оборудования, перевозке материалов 

и людей. Автотранспорт будет 

перемещаться по уже существующей 

сети автодорог и отрицательного 

воздействия на почвенно-

растительный слой оказывать не 

будет. 

Загрязнение почв. Помимо 
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механического воздействия, другим 

фактором воздействия на почвенный 

покров является загрязнение почв. К 

основным видам загрязняющих 

воздействий относятся засорение и 

захламление. 

Полосы отвода земель могут быть 

засорены и захламлены 

строительными, производственными 

и бытовыми отходами. 

До начала вспахивания территории 

для посадки зеленых насаждений 

территория будет освобождена от 

различного рода мусора, если 

таковой имеется. 

По окончании добычных работ 

необходимо предусмотреть его 

рекультивацию. Рекультивации 

подлежат нарушенные земли всех 

категорий, а также прилегающие 

земельные участки, полностью или 

частично утратившие 

продуктивность в результате 

отрицательного воздействия 

нарушенных земель. Рекультивация 

- комплекс работ, направленных на 

восстановление продуктивности и 

хозяйственной деятельности 

восстанавливаемых территорий, а 

также на улучшение окружающей 

среды. 

Создание травянистых сообществ на 

нарушенных землях имеет 

природоохранное значение и 

направлено на возмещение эколого- 

экономического ущерба возникшего 

вследствие уничтожения 

растительности, почв, мест обитания 

животных, нарушения 

гидрологического режима, 

загрязнения атмосферы и 

близлежащих земель отходами 

обогащения и продуктами 

выветривания горных пород. 

При подборе состава травосмеси 



предпочтение отдается травами 

менее требовательными к 

почвенным условиям, устойчивым в 

данных природно- климатических 

условиях. 

Норма высева семян в травосмеси 

составляет 50% от нормы высева в 

чистом виде и в 1,5 раза больше 

высеваемой на не нарушаемых 

участках. 

После проведения 

рекультивационных работ на 

рассматриваемом участке будет 

устранено загрязнение почвы. 

Воздействие на почву оценивается 

как допустимое. 

38 

Стр.76 раздел 8. ОЦЕНКА 

ВОЗДЕЙСТВИЯ НА 

РАСТИТЕЛЬНОСТЬ Площадка  

карьера находится в освоенной части 

города, подвергнутом техногенному  

влиянию с 50-х годов XX века. 

Негативное воздействие на 

растительный и  

животный мир микрорайона 

оказывалось в период строительства 

города. В районе  

размещения объекта данные о 

растительном и животном мире 

соответствуют не  

исконной, а уже антропогенно-

преобразованной флоры и фауны. 

Территория давно  

освоена, поэтому рассматриваемая 

зона бедна естественной травянистой  

растительностью, имеется луговая 

растительность на техногенных 

отложениях.  

Замечание: Необходимо уточнить о 

какой площадке идет речь в проекте? 

В  

самом начале проекта указывается, 

что  месторождение Косколь-1 

находится на  

удалении от г.Актобе на 300км и что 

данная территория не имеет 

техногенного  

воздействия. Теперь на стр.76 

разработчик проекта утверждает, что 

данная  

территория давно освоена и 

Информация обновлена. 

В районе размещения объекта 

данные о растительном и животном 

мире соответствуют не исконной, а 

уже антропогенно-преобразованной 

флоры и фауны. Территория давно 

освоена, поэтому рассматриваемая 

зона бедна естественной 

травянистой растительностью, 

имеется луговая растительность на 

техногенных отложениях. 

Места постоянного обитания птиц и 

животных, реликтовые насаждения, 

исторические памятники и 

памятники культуры отсутствуют. 

Редких, реликтовых и эндемичных 

видов растений, занесенных в 

Красные книги, не выявлено. С 

точки зрения сохранения 

биоразнообразия растительного 

мира данный участок в настоящее 

время особой ценности не 

представляет. 

Из объектов животного мира, не 

отнесенных в Красные книги, 

обитают несколько видов 

насекомоядных и мышевидных 

грызунов, черная ворона, мелкие 
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претерпела техногенную 

трансформацию.  

Поясните эти ваши заключения. 

воробьиные птицы. 
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Стр. 77 раздел Земляные работы. 

Земляные работы, а также движение  

транспорта приводит к сдуванию 

части твердых частиц и вызывает  

повышенное содержание пыли в 

воздухе. Пыление может вызвать 

закупорку  

устичного аппарата у растений и 

нарушение их жизнедеятельности на  

физиологическом и биохимическом 

уровнях. При механическом 

уничтожении  

почвенно-растительного покрова 

перестраивается поверхностный и 

грунтовый  

сток воды, изменяется характер 

снегонакопления, что изменит  

гидротермический режим 

нарушенного участка. Это в 

дальнейшем будет  

сказываться на восстановлении 

растительного покрова. Вопрос:  

Какие меры  

по сохранению растительности на 

данной территории предлагается  

компанией? Засевать травы на 

техногенно трансформированной 

территории,  

где растительность, как вы пишите 

«бедна» верится с трудом, что эта  

инициатива может дать результаты. 

Во время добычных работ 

растительность прилегающих 

участков будет испытывать 

воздействие загрязнителей 

атмосферного воздуха, т.е. на 

растительность окажут влияние 

выбросы загрязняющих веществ в 

атмосферу. 

Воздействие вредных выбросов на 

растительность происходит как 

путем прямого их воздействия на 

растительность, так и путем 

косвенного воздействия через почву. 

Попадание нефтепродуктов на 

почву, прежде всего, сказывается на 

гумусовом горизонте: количество 

углеродов в нем резко 

увеличивается, ухудшая свойства 

почв как питательного субстрата для 

растений. 

Обволакивая корни растений, 

нефтепродукты резко снижают 

поступление влаги, что приводит к 

физиологическим изменениям и 

возможной гибели растений. 

Главными причинами угнетения 

растений и их гибели в результате 

загрязнения служат нарушения в 

поступлении воды, питательных 

веществ и кислородное голодание. 

Вследствие подавления процессов 

нитрификации и аммонофикации в 

почве нарушается азотный режим, 

что в свою очередь вызывает азотное 

голодание. Интенсивное развитие 

нефтеокисляющих микроорганизмов 

сопряжено с активным 

потреблением ими элементов 

минерального питания, из-за чего 

может наблюдаться ухудшение 

пищевого режима растений. 

Вредное влияние токсичных газов 
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приводит к отмиранию отдельных 

частей растений, ухудшению роста и 

урожайности. Накопление вредных 

веществ в почве способствует 

уменьшению почвенного 

плодородия, нарушению 

минерального питания, отравлению 

корневых систем и нарушению роста 

и гибели растения. После 

завершения работ на участке будет 

проведена рекультивация, при 

снятии механических воздействий на 

почвенно-растительный покров 

скорость восстановления их будет 

неодинаковой. Растительность, как 

более динамичный компонент, будет 

восстанавливаться быстрее. 

Наиболее быстро будут 

восстанавливаться почвы лѐгкого 

механического состава. Скорость 

восстановления зональных 

суглинистых почв будет более 

замедленной и в значительной 

степени определяться составом 

растительности. 

Для предотвращения нежелательных 

последствий при эксплуатации 

объекта и сокращения площадей с 

уничтоженной и 

трансформированной 

растительностью необходимо 

выполнение комплекса мероприятий 

по охране растительности: 

- проведение работ в пределах 

лишь отведѐнных во временное 

пользование территории; 

- подготовка персонала к работе при 

аварийных ситуациях; 

- проведение противопожарных 

мероприятий; 

- осуществить профилактические

 мероприятия, способствующие 

прекращению роста площадей, 

подвергаемых воздействию при 



производстве работ; 

- исключить использование

 несанкционированной территории

 под хозяйственные нужды. 

40 

Стр.78 раздел 8.3. Характеристика 

воздействия объекта и 

сопутствующих  

производств на растительные 

сообщества территории, в том числе 

через  

воздействие на среду обитания 

растений; угроза редким, эндемичным 

видам  

растений в зоне влияния намечаемой 

деятельности Среди выбросов 

основное место  

по негативному воздействию на 

окружающую природную среду 

занимают пыльнеорганическая. 

Помимо механических воздействий 

растительность будет  

испытывать влияние загрязнения 

атмосферного воздуха выбросами  

автотранспорта, пыления и т.д. 

Среди выбросов основное место по 

негативному воздействию на 

окружающую природную среду 

занимают пыль неорганическая. 

Помимо механических воздействий 

растительность будет испытывать 

влияние загрязнения атмосферного 

воздуха выбросами автотранспорта, 

пыления и.т.д. Это влияние в первую 

очередь проявляется на 

биохимическом и физиологическом 

уровнях и происходит как путѐм 

прямого действия загрязняющих 

веществ на ассимиляционный 

аппарат, так и путѐм косвенного 

воздействия через почву. 

Значительное осаждение пыли на 

растениях приводит к угнетению 

фотосинтезирующей функции, 

снижению содержания хлорофилла в 

клетках, изменению и отмиранию 

тканей в отдельных органов 

растений и даже их полной гибели. 

Запылѐнные растения, даже если они 

и вегетируют, находятся в 

угнетѐнном состоянии и 

испытывают состояние от средней 

до сильной нарушенности. 

Накопление же вредных веществ в 

почве ведет к нарушению роста 

корневых систем и их минерального 

питания. В зависимости от погодно-

климатических условий, солнечной 

радиации и влажности почв может 

изменяться поглотительная 

способность растения. 

В целях предотвращения гибели 

растительности запрещается: 

- выжигание растительности, 

применение ядохимикатов, 

ликвидация кустарников. 

Замечание снято 



- попадание на почву горюче-

смазочных и других опасных 

материалов. 

 

Основные выводы по итогам обсуждения: 

Принципиальные разногласия по проекту ««Раздел охраны окружающей среды к «Плану 

горных работ месторождения Косколь-1», Проект нормативов допустимых выбросов (НДВ), 

Программа управления отходами, Программа производственного экологического контроля, 

План мероприятий по охране окружающей среды».  отсутствуют. 

15. Мнение участников общественных слушаний о проекте и качестве 

рассматриваемых документов (с обоснованием), заслушанных докладов на предмет 

полноты и доступности их понимания, рекомендации по их улучшению: 

Все участники удовлетворены материалами ««Раздел охраны окружающей среды к «Плану 

горных работ месторождения Косколь-1», Проект нормативов допустимых выбросов (НДВ), 

Программа управления отходами, Программа производственного экологического контроля, 

План мероприятий по охране окружающей среды». 

 

16. Обжалование протокола общественных слушаний возможно в судебном и 

досудебном порядке, согласно Административному процедурно-процессуальному 

кодексу Республики, Казахстан. 

 

17. Председатель общественных слушаний: 

Абилов С. К. – Аким ГУ «Аппарат акима сельского округа Темирбека Жургенова 

Айтекебийского района Актюбинской области».          

                                                              

 _______________________________________20.06.2025г. 

 

 

18. Секретарь общественных слушаний: 

 

 

Эколог TOO «E.A. Group Kazakhstan» - Серебаев Б. А.  

 

_______________________________________20.06.2025г.  

 

 

 

 



 

 

 

Регламент проведения общественных слушаний в открытой форме   

Время регистрации участников общественных слушаний: 10:00. Дата: 18.06.2025 г.   

Количество участников собрания: 40 человек (39 участников лично, 1 участника – посредством 

видеоконференцсвязи).   

Открытие общественных слушаний в согласованное время: Время: 11:00. Дата: 18.06.2025 г.   

Выступление докладчика:   

Докладчик — Эколог TOO «E.A. Group Kazakhstan» - Ембергенов А. А.  

Продолжительность выступления докладчика: 3 минут. 

Обсуждение предложений и вопросов проводится после основного доклада.   

Все заинтересованные стороны могут задать вопросы и выразить свои мнения в ходе 

обсуждения.   

На высказывание замечаний и предложений участникам общественных слушаний отводится не 

более 5 минут.   

Замечания и предложения участников по докладам заслушиваются.   

Докладчики, в свою очередь, дают ответы на замечания и предложения участников 

общественных слушаний. 

Подведение итогов общественных слушаний: Время: 12.58,  Дата: 18.06.2025 г.   

Место проведения: Актюбинская область, Айтекебийский район, Комсомольский с.о., 

с.Комсомольское, ул.Т.Жургенева 67, Дом культуры Целинник. 
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Приложение 6 

 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 

 

 


